
Карма — 
источник 
знаний
Продажи книг по эзотерике 
резко выросли

В России более чем на 50% 
 выросли продажи книг о пред-
сказаниях, духовных  практиках, 
осознанности и позитивном 
мышлении, подсчитали в груп-
пе «Эксмо-АСТ», которая объе-
диняет крупнейшие издатель-
ства. Подтверждают тенденцию 
и онлайн-маркетплейсы, у кото-
рых в топ продаж вышли, в част-
ности, книги о картах Таро. При-
чиной всплеска интереса к такой 
литературе может быть неста-
бильность, возникшая в условиях 
пандемии и ускоренной цифро-
визации, считают эксперты. 
При этом одновременно падают 
продажи религиозных книг.

В группе «Эксмо-АСТ» (объединя-
ет «Эксмо», АСТ, «Манн, Иванов и Фер-
бер» и др.) „Ъ“ рассказали о резком ро-
сте продаж в России эзотерической 
литературы. По данным издательства 
«Эксмо», он составил по итогам года 
более 53%, обеспечив группе 400 млн 
руб. доходов. В 2020 году продажи 
в этой категории росли только на 13%.

В группе к ней относят книги о га-
даниях, предсказаниях, различных 
эзотерических учениях, пояснила 
начальник отдела религии и эзоте-
рики «Эксмо» Мария Виноградова, 
«основной интерес аудитории идет 
в направлении не теорий, а практи-
ческих навыков — работы с подсозна-
нием, понимания предназначения, 
кармических задач и поиска ресур-
са». Растут продажи книг о практиках 
медитаций, работе с осознанностью 
и о позитивном мышлении, добави-
ла она. Одновременно в «Эксмо» на-
блюдают падение розничных про-
даж религиозной литературы в 2021 
году на 30%, тогда как в 2020 году оно 
составляло только 14%.

В «Читай-городе» не раскрыли ди-
намику продаж по категории, но уточ-
нили, что в топ-3 книг в ней вошли 
«Радикальное прощение» Колина Тип-
пинга, «Пока-я-не-Я: Практическое ру-
ководство по трансформации судьбы» 
Дмитрия Троцкого и «Трансерфинг ре-
альности» Вадима Зеланда. В «Альпи-
не Паблишер» не издают книги, «ко-
торые не базируются на научной 
парадигме картины мира», но прода-
жи литературы о психологии и пози-
тивном мышлении в 2021 году выро-
сли на 46%, говорит главный редактор 
Сергей Турко. В «Азбуке-Аттикус» уточ-
няют, что продажи книг об осознан-
ности часто взлетают после того, как 
о них говорят известные блогеры.

Рост продаж бумажных книг 
по эзотерике наблюдают и в Wild-
berries: в 2021 году в десятку самых 
популярных вошла «Таро. Полное 
руководство по чтению карт и пред-
сказательной практике» Константина 
Лево. Вырос спрос и на карты Таро — 
сразу на 486%. В Ozon штучные прода-
жи книг по эзотерике выросли на 20%.
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Спорт-долото
ОПЕК+ отстает от графика увеличения добычи
Крупнейшие производи-
тели нефти на этой неделе 
обсудят новое увеличение 
квот по добыче. На пра-
ктике, однако, большин-
ство участников ОПЕК+ 
уже не способны их вы-
полнять. В частности, 
Россия постепенно отста-
ет от Саудовской Аравии 
по темпам наращивания 
добычи и едва ли сможет 
восстановить допанде-
мийный уровень произ-
водства к лету, как пред-
полагает сделка ОПЕК+. 
Эксперты ждут, что РФ 
сможет добиться этого 
только к концу года.

Страны ОПЕК+ 2 февра-
ля обсудят ход сделки по ог-
раничению добычи, по усло-
виям которой с августа 2021 
года они ежемесячно должны 
увеличивать предложение 
на 400 тыс. баррелей в сут-
ки (б/с). С тех пор параметры 
не пересматривались, хотя 
большинство участников со-
глашения уже не могут уве-
личить добычу заявленны-
ми темпами: уверенно свои 
квоты выбирают только Сау-
довская Аравия, ОАЭ и Ирак. 
В декабре при формальном 
росте общей квоты ОПЕК+ 
на 400 тыс. б/с добыча уве-
личилась только на 260 тыс. 
б/с. В результате на фоне де-
фицита предложения цены 
на нефть в январе превысили 
отметку $90 за баррель.

Среди стран, испытыва-
ющих трудности с наращи-
ванием добычи, оказалась 
и Россия. Уже в декабре стра-
на не полностью выбрала 
свою квоту (рост на 100 тыс. 
б/с ежемесячно), а в январе 
могла отстать от нее на 11%, 
по расчетам «Интерфакса». 
Квота РФ в январе составляет 
10,12 млн б/с.

В конце декабря топ-ме-
неджеры российских неф-
текомпаний высказывались 
относительно текущих ус-
ловий сделки. «На данный 
момент нет оснований для 
пересмотра тех решений, 
которые уже были приня-
ты»,— говорил глава «Газ-
пром нефти» Александр Дю-
ков. «Цена стабильна, она 

не растет, поэтому это как 
раз тот объем, который по-
зволяет удовлетворить по-
требности»,— в прошлом 
месяце отмечал глава ЛУ-
КОЙЛа Вагит Алекперов.

Российские нефтекомпа-
нии с 2020 года на фоне пан-
демии снижали инвести-
ции в бурение из-за падения 
цен на нефть, а также необ-

ходимости участия в сделке 
ОПЕК+, из-за чего приходи-
лось останавливать и уже 
действующие скважины. 
Сейчас постепенный выход 
из сделки и рост цен на нефть 
должны стимулировать неф-
тяников увеличивать объ-
емы бурения, однако нара-
щивание добычи потребует 
времени (см. „Ъ“ от 25 ноября 

2021 года). В Минэнерго и се-
кретариате вице-премьера 
Александра Новака не ком-
ментируют тему.

Россия действительно мо-
жет немного отстать от гра-
фика наращивания добычи: 
свободных мощностей у рос-
сийских компаний почти 
нет, а чтобы они появились, 
нужно интенсифицировать 

бурение, полагает Дмитрий 
Маринченко из Fitch. По его 
оценке, по итогам года до-
быча может оказаться не-
сколько меньше, чем в доко-
видном 2019 году, когда она 
составила около 10,5 млн б/с.

Аналитики «ВТБ Капита-
ла» в своем январском об-
зоре констатируют, что рос-
сийским нефтекомпаниям 

будет сложно достичь сво-
их квот в соответствии с уве-
личивающимся графиком 
ОПЕК+ и сразу выйти на до-
бычу в 10,4 млн б/с после 
завершения сделки летом. 
По их оценкам, добыча до-
стигнет этого уровня толь-
ко к концу года, а в среднем 
по году составит 10,2 млн 
б/с, увеличившись на 6% в го-
довом исчислении. 

Добыча нефти в России 
за январь выросла относи-
тельно декабря, что позво-
лило РФ выполнить план 
ОПЕК+ по восстановлению 
добычи в январе (+100 тыс. 
б/с для России), считает Ма-
рина Мосоян из Vygon Con-
sulting. Но она обращает вни-
мание, что в декабре добыча 
нефти в России не выросла 
относительно предыдущего 
месяца, а даже немного упа-
ла, чем и объясняется отстава-
ние от роста квоты. По ее мне-
нию, по мере восстановления 
спроса на нефть добыча так-
же вырастет, но с меньшим 
темпом, и отставание по до-
быче в ходе смягчения огра-
ничений ОПЕК+ может про-
должиться как минимум 
до середины года.

Среди факторов, которые 
влияют на темпы роста до-
бычи, эксперт назвала вре-
менные затраты на бурение 
и ввод новых скважин, риск 
экономических потерь в слу-
чае падения спроса, а также 
высокую цену на сырье, ко-
торая «на руку нефтедобы-
вающим компаниям». Ре-
ализация планов ОПЕК+ 
по восстановлению добычи 
к середине года до допанде-
мийного уровня в случае Рос-
сии маловероятна, считает 
госпожа Мосоян.

По оценкам Vygon Consult-
ing, российским компаниям 
удастся выйти на допанде-
мийные показатели про-
изводства нефти в 10,5 млн 
б/с только к концу 2022 года. 
При таких темпах восстанов-
ления суммарная добыча 
нефти по итогам года может 
составить 514 млн тонн или 
около 550 млн тонн с учетом 
газового конденсата.

Дмитрий Козлов
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Российские компании не успевают нацедить нефть сообразно росту квот по сделке ОПЕК+  
ФОТО CARLOS GARCIA RAWLINS / REUTERS
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НЕПРЕОДОЛИМЫЕ ТРУБНОСТИ
М Э А  Н Е  В И Д И Т  А Л ЬТ Е Р Н АТ И В Ы  Р О С С И Й С КО М У  ГА З У  Д Л Я  Е В Р О П Ы

Россия может стать единственным 
источником дополнительных поставок 
газа в Европу в 2022 году, следует 
из ежеквартального отчета Международ-
ного энергетического агентства (МЭА). 
Вопреки рискам геополитического обо-
стрения и некоторым уже сложившимся 
тенденциям по увеличению импорта СПГ, 
в МЭА считают, что «Газпром» нарастит 
поставки примерно на 2,5% относитель-
но 2021 года, тогда как поставки СПГ 

в Европу сократятся на такую же величи-
ну. Также агентство ждет снижения цен 
на газ в Европе до примерно $450 за ты-
сячу кубометров к третьему кварталу.

«Газпром» может стать единственным 
источником дополнительного газа для Европы 
в 2022 году, следует из отчета МЭА по рынку 
газа за четвертый квартал 2021 года. По про-
гнозам МЭА, поставки российского трубо-
проводного газа на европейский рынок могут 
составить 190–195 млрд кубометров.

МЭА под европейским рынком, помимо 
стран ЕС, подразумевает не входящие в союз 
страны Балкан, а также Турцию. Это пример-
но совпадает с тем, как «Газпром» в своей 
статистике определяет «страны дальнего 
зарубежья», хотя российская компания 
включает в них и Китай, поставки в который 
в последние два года, по мере наращивания 
мощности газопровода «Сила Сибири», стали 
заметно отражаться на общей 
динамике экспорта. с9

Коммуналка признана 
национальным 
благосостоянием 
Из ФНБ на ЖКХ потратят 150 миллиардов

Программа финансирования проектов 
в ЖКХ за счет накоплений Фонда нацио-
нального благосостояния (ФНБ) утвер-
ждена правительством. В этом году на 
обновление коммунальной инфраструк-
туры будет выделено 20 млрд руб.— на 
возвратной основе под 3% годовых. Об-
щий объем программы — 150 млрд руб. 
на четыре года. Отбор претендентов на 
эти деньги уже начат — Фонд содейст-
вия реформированию ЖКХ, через кото-
рый пойдет финансирование, одобрил 
предварительные заявки на поддержку 
22 проектов стоимостью 42 млрд руб.

Белый дом утвердил программу финан-
сирования строительства, реконструкции 
и модернизации коммунальной инфра-
структуры из Фонда национального состо-
янии — распоряжением правительства ее 
объекты включены в перечень самоокупа-
емых инфраструктурных проектов, кото-
рые могут получать такие средства на воз-
вратной основе. Напомним, в рамках так 
называемого инфраструктурного меню 
предусматривается выделение из ФНБ на 
ЖКХ 150 млрд руб. за четыре года — день-
ги будут предоставляться на срок до 25 
лет по льготной ставке 3% годовых. С по-
мощью этих средств может быть профи-
нансировано до 80% затрат на реализа-
цию проектов, таким образом, от иных 
участников (регионы, компании, инсти-

туты развития и прочие) ожидают не ме-
нее 37,5 млрд руб. вложений.

В этом году отрасли из фонда будет выде-
лено 20 млрд руб., в 2023–2024 годах — по 
55 млрд руб., в 2025-м — 20 млрд руб. Если за 
год средства не будут выбраны в полном объ-
еме, то оставшаяся часть денег может быть ис-
пользована не позднее 31 декабря 2025 года.

Напомним, что новых инвестиций в эко-
номику из ФНБ как минимум до 2025 года 
не будет (см. „Ъ“ от 15 декабря 2021 года) 
в связи с увеличением с 7% до 10% ВВП объ-
ема ликвидных средств фонда, при превы-
шении которого их можно инвестировать 
в различные активы (на 1 января ликвид-
ная часть ФНБ была равна 8,43 трлн руб., 
или 7,3% ВВП). Такое решение было приня-
то для того, чтобы сохранить накопления 
на случай будущих потрясений, в том числе 
из-за рисков энергоперехода. Исключение 
сделано для уже обещанного выделения 
2,5 трлн руб. на инфраструктуру — список 
проектов пока не определен, но известно 
о планах выделить 900 млрд руб. на круп-
ный перерабатывающий комплекс «Газпро-
ма» в Усть-Луге.

Согласно утвержденному документу, 
основная часть проектов ЖКХ на 105 млрд 
руб. должна быть отобрана уже в этом году, 
на оставшиеся 45 млрд руб.— в 2023 году.
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Электоральная 
геополитика
Жители Донбасса могут получить своего 
одномандатного представителя в Госдуме

У проживающих в Донбассе граждан 
России может появиться в Госдуме свой 
депутат-одномандатник. Это следует из 
обнародованного в выходные перечня 
поручений президента Владимира Пу-
тина по итогам его декабрьской встре-
чи с членами Совета по правам челове-
ка (СПЧ). Правда, вариант с созданием 
для избирателей Донбасса с российски-
ми паспортами отдельного одноман-
датного округа опрошенные „Ъ“ полити-
ки и эксперты считают маловероятным. 
Логичнее, по их мнению, приписать жи-
телей непризнанных республик к Ро-
стовской области или расширить функ-
ционал электронного голосования.

Поручение Владимира Путина правитель-
ству РФ совместно с администрацией прези-
дента и Центризбиркомом (ЦИК) в срок до 1 
июня проанализировать «практику реали-
зации активного избирательного права» жи-
телей Донбасса, получивших российское 
гражданство в упрощенном порядке, но не 
имеющих прописки в РФ, стало реакцией на 
выступление журналиста Кирилла Вышин-
ского на встрече президента с членами СПЧ 9 
декабря 2021 года. Господин Вышинский тогда 
напомнил, что на сентябрьских выборах в Гос-
думу такие граждане могли проголосовать 
онлайн через портал «Госуслуги», однако им 
был доступен лишь бюллетень по общефеде-
ральному округу (голосование за партийные 
списки). «Мне кажется, что это, конечно, нес-

праведливо, потому что такое огромное коли-
чество людей хотело бы иметь своих реальных 
представителей, то есть конкретных предста-
вителей, мажоритарщиков в Думе»,— отметил 
член СПЧ. «Есть поручение президента — бу-
дем выполнять»,— лаконично прокомменти-
ровала опубликованный на сайте Кремля до-
кумент председатель ЦИКа Элла Памфилова.

По данным ЦИКа, на 1 июля 2021 года за ру-
бежом проживало 2 млн россиян, имеющих 
активное избирательное право. Как правило, 
россияне за границей голосуют на участках, 
организованных в посольствах и консульст-
вах, которые приписаны к различным одно-
мандатным округам в России. Однако за жи-
телями самопровозглашенных Донецкой 
и Луганской народных республик (ДНР и ЛНР), 
согласно действующему закону о нарезке од-
номандатных округов, никакие округа не за-
креплены. Поэтому на думских выборах-2021 
у жителей Донбасса была возможность голосо-
вать лишь за партсписки — либо с помощью 
дистанционного электронного голосования 
(ДЭГ), организованного в Ростовской области 
(для этого требовалась регистрация на рос-
сийском портале госуслуг; этой опцией в ито-
ге воспользовались более 150 тыс. жителей 
Донбасса), либо посредством обычных бумаж-
ных бюллетеней на участках в приграничных 
с Украиной районах России (так проголосова-
ли порядка 50 тыс. жителей Донбасса).
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,6

процента составил прирост ВВП стран зоны евро в годовом выражении по итогам четвертого квартала 
2021 года, сообщил вчера Евростат. Квартал к кварталу показатель увеличился на 0,3% (в третьем кварта-
ле прирост составлял 2,3%, во втором — 2,2%, в первом он без нулевым). В целом по году ВВП зоны евро, 
по предварительной оценке, увеличился на 5,2%. Самый высокий прирост в годовом выражении по итогам 
четвертого квартала зафиксирован в Италии (6,4%) и Швеции (6,1%), самый низкий — в Германии (1,4%). 
Квартал к кварталу немецкая экономика сократилась на 0,7% после роста на 1,7% в июле—октябре, 
а французская — выросла на 0,7% после увеличения на 3,1% кварталом ранее.

КОНЪЮНКТУРА

Промышленники  
готовы к новому  
скачку цен

Январский бюллетень конъюнктур-
ных опросов промышленности, опу-
бликованный Институтом Гайдара 
(ИЭП), фиксирует «очередной зна-
чимый рост» инфляционных ожи-
даний среди респондентов. Ба-
ланс ожидаемых изменений отпуск-
ных цен предприятий вырос за ме-
сяц на три пункта — такой же рост 
фиксировался за сентябрь—де-
кабрь 2021 года. Год назад, в янва-
ре 2021 года, этот показатель взле-
тел на 21 пункт, но после декабрь-
ского провала 2020-го, когда про-
мышленность ожидала очередно-
го всплеска заболеваемости COV-
ID-19 и сокращения спроса в слу-
чае объявления нового локдау-
на. «Текущий рост заболеваемости 
очередным штаммом коронавируса 

спокойней воспринимается и вла-
стями, и производителями. Сказы-
ваются и меньшие масштабы го-
спитализации, и меньшие масшта-
бы смертности, и опыт уже двух лет 
работы в условиях пандемии»,— 
 заключают в ИЭП.

В декабре 2021 года, по данным 
Росстата, рост отпускных цен «ме-
сяц к месяцу» замедлился до 0,8% 
с 2,4% в ноябре, прежде всего за 
счет обработки, тогда как рост опто-
вых цен в добыче ускорился. На этом 
фоне исследование ценовых ожи-
даний в основных видах экономиче-
ской деятельности, которое прово-
дит ЦБ, в декабре 2021 года фикси-
ровало заметный рост ценовых ожи-
даний на ближайший квартал в обра-
ботке и столь же сильное их сниже-
ние в добыче. Хотя в ИЭП не раскры-
вают, в какой части промышленности 
зафиксирован январский всплеск, 
продолжение роста инфляционных 
ожиданий в обработке и их разворот 
в добыче равновероятны.

Между тем динамика инфля-
ционных ожиданий промышленно-
сти в РФ, несомненно, лучше, чем 
в странах ЕС, замечают в ИЭП (см. 
график). Общеевропейский баланс 
ожидаемых изменений промышлен-
ных цен только в декабре 2021 года 
прекратил рост (с нуля до 49 пун-
ктов за год). 

В РФ самый большой рост ча-
стоты упоминаний за квартал сре-
ди факторов, ограничивающих рас-
ширение производства для респон-
дентов ИЭП, продемонстрирова-
ло «ослабление курса рубля и удо-
рожание импортного оборудова-
ния и сырья». После 15% в октябре 
2021 года в январе 2022 года по-
мехой его считали уже 35% пред-
приятий. Это вызвано дефици-
том мощностей и «незначительны-
ми успехами импортозамещения» 
в условиях роста выпуска — и, оче-
видно, подогревает инфляционные 
ожидания компаний.

Алексей Шаповалов
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Вчера премьер-министр Михаил 
Мишустин на совещании со своими 
заместителями поручил Фонду ЖКХ, 
через который и будет выделять-
ся финансирование, «обеспечить 
своевременный отбор» проектов, 
а правкомиссии по региональному 
развитию, которую возглавляет ви-
це-премьер Марат Хуснуллин,— опе-
ративное рассмотрение заявок и до-
ведение средств до субъектов РФ.

Как пояснили „Ъ“ в Фонде ЖКХ, 
финансы будут предоставляться ре-
сурсоснабжающим организациям 
на проекты в сферах тепло- и водо-
снабжения, а также водоотведения 
стоимостью от 100 млн руб. «Од-
ним из условий будет набор обяза-
тельств, которые должны будут за-
фиксировать ответственность заем-
щика и региона за реализацию про-
екта»,— отмечают в госкорпорации. 
Работа с потенциальными заемщи-
ками началась еще в октябре 2021 
года, сейчас, рассказывают в Фон-

де ЖКХ, одобрены предваритель-
ные заявки на финансирование 22 
проектов на 41,6 млрд руб. (предпо-
лагаемый размер займов — около 
33 млрд руб.).

Отметим, что одной из проблем 
ЖКХ является высокий износ инже-
нерных сетей, для ее решения, как от-
мечал Марат Хуснуллин, необходи-
мо обновлять не менее 5% сетей в год 

(при нынешних темпах — 2%). В связи 
с этим утвержденная программа пре-
следует две основные цели. Первая — 
предотвращение деградации город-
ской инфраструктуры с одновремен-
ным повышением ее качества. Вто-
рая — создание «благоприятных усло-
вий проживания граждан», включая 
развитие градостроительного потен-
циала и обеспечение нового строи-
тельства, что должно помочь и дости-
жению национальной цели по нара-
щиванию объемов годового ввода жи-
лья до 120 млн кв. м к 2030 году.

Предполагается, что программа 
может посодействовать увеличению 
доли привлекаемых в ЖКХ частных 
средств, а также развитию инноваци-

онных и энергоэффективных техно-
логий. Ее слабой стороной является 
длительность строительства при ре-
ализации проектов по созданию или 
обновлению инфраструктуры объек-
тов стоимостью от 1 млрд руб., особен-
но в сочетании с сохраняющейся угро-
зой повышения цен на энергоресур-
сы, стройматериалы и оборудование.

Президент фонда «Институт эко-
номики города» Надежда Косарева 
отмечает, что запланированные вло-
жения беспрецедентны, но их все же 
недостаточно — только на модерни-
зацию систем водоснабжения и во-
доотведения, которые находятся в са-
мом плохом среди секторов ЖКХ со-
стоянии, требуется почти 4 трлн руб. 
«В первую очередь это, конечно, на-
правлено на поддержку нового жи-
лищного строительства, на модер-
низацию уже существующей инфра-
структуры эти средства тоже могут 
использоваться, но они, скорее все-
го, не выдержат конкуренции с но-
выми проектами»,— говорит эксперт.

Евгения Крючкова

Коммуналка признана  
национальным благосостоянием

Страны с переходной экономи-
кой могли бы эффективнее бо-
роться с неравенством с помо-
щью повышения прогрессии шка-
лы налога на доходы физлиц, 
считают в Международном ва-
лютном фонде (МВФ). Эту меру 
они считают особенно важной, 
поскольку роль налога возраста-
ет по мере общего роста доходов 
в стране. При этом в МВФ призна-
ют, что НДФЛ эффективно соби-
рается в развитых странах, в бед-
ных же государствах с присущей 
им высокой долей серого секто-
ра этим налогом удается полно-
ценно обложить лишь часть насе-
ления — чиновников и работников 
транснациональных корпораций.

Экономисты из МВФ Дора Бене-
дек, Хуан Карлос Бенитез и Чарльз 
Веллутини в работе «Развитие ин-
дивидуального подоходного нало-
га в переходных и бедных экономи-

ках» на основе данных по 157 стра-
нам за период 1990–2019 годов дока-
зали, что рост доли НДФЛ в госбюд-
жетах идет параллельно с увеличе-
нием всех доходов государства. От-
мечается, что доля НДФЛ в доходах 
у развитых стран росла до 1990-х го-
дов, а в обозначенный период упа-
ла с 9,6% до 8,6% ВВП. Развивающи-
еся же страны сейчас проходят тот 
же путь: пока (1990–2019 годы) доля 
подоходного налога в поступления 
растет — с 1% до 2,1% ВВП у бедных 
и с 1,9% до 3,1% у переходных эконо-
мик. МВФ связывает это с увеличени-
ем размера ВВП на душу населения, 
с ростом фондов зарплаты в госсек-
торе и с уменьшением числа само-
занятых и работников сельского хо-
зяйства, которые в большей степени 
связаны с неформальным сектором.

Поясним, что прогрессивная 
шкала НДФЛ действует в подавля-
ющем большинстве бедных стран, 

в отличие от переходных эконо-
мик, часто применяющих плоскую 
шкалу с невысокой ставкой налога. 
Во многих переходных экономи-
ках с социалистическим прошлым, 
включая Россию, Румынию и Казах-
стан, независимо от наличия пло-
ской или прогрессивной шкалы, 
ставка НДФЛ не превышает 15%. 
Для сравнения: в странах Западной 
Европы, в Японии, Австралии мак-
симальная ставка НДФЛ, как прави-
ло, составляет не менее 40%.

В МВФ отмечают, что улучшение 
условий сбора НДФЛ увеличивает 
и общие поступления налогов. Од-
нако бедные страны больше полага-
ются на косвенные налоги и налоги 
с торговли. НДФЛ же им сложно эф-
фективно собирать из-за большого 
неформального сектора и в целом 
более высоких затрат на этот про-
цесс. В бедных экономиках этот на-
лог собирается лишь с части насе-

ления — служащих госсектора и со-
трудников крупных транснацио-
нальных компаний.

Для учета роли прогрессивной 
шкалы в борьбе с неравенством ана-
литики МВФ использовали индекс 
Масгрейва—Тина, который рассчи-
тывается как разница между коэф-
фициентами Джини (показатель 
степени расслоения общества) до 
и после сбора налога. Средний по-
тенциал НДФЛ в сокращении нера-
венства в доходах в бедных странах 
составил примерно 1,7 балла Джи-
ни — вполне заметный, по мне-
нию МВФ, результат. В переходных 
экономиках показатель составил 
3,7 балла, они также не используют 
весь свой потенциал, считают в фон-
де. Там уверены, что у таких стран 
есть большие возможности для по-
вышения прогрессии по НДФЛ (по-
вышения максимальной ставки) 
для сокращения неравенства.

Напомним, что в России время 
от времени звучат призывы к повы-
шению налогов на высокие дохо-
ды. Правительство уже двинулось 
по этому пути, прогрессивная шка-
ла НДФЛ в РФ действует с 1 января 
2021 года. Граждане, чей годовой за-
работок составляет более 5 млн руб., 
платят с превышения этой суммы не 
13%, а 15%. Эта норма не распростра-
няется на разовые доходы, напри-
мер на страховые выплаты или на 
суммы от продажи имущества, кро-
ме ценных бумаг. Министр финан-
сов Антон Силуанов ранее заявлял, 
что нового повышения подоходного 
налога в 2022–2024 годах не плани-
руется, в Минфине считают, что вве-
дение НДФЛ 15% для людей с высо-
кими доходами было правильным, 
но точечным решением, увеличе-
ние ставки позволило собрать в 2021 
году около 80 млрд руб.

Георгий Смирнов

Ставка на равенство
Эксперты МВФ призывают к увеличению НДФЛ для богатых

По данным Росстата об индек-
сах потребительских цен (ИПЦ) 
для различных доходных групп 
в РФ в 2021 году, прошлогодний 
всплеск инфляции был относи-
тельно близок к идее социальной 
справедливости: для самых низ-
кодоходных групп инфляция ме-
нее чем на один процентный пункт 
превышала инфляцию для высо-
кодоходных. Продовольственная 
инфляция для бедных была явно 
выше, чем для богатых, а цены 
на услуги и непродовольствен-
ные товары для их типичного по-
требления, наоборот, росли мед-
леннее. В этом измерении «золо-
той век социальной справедливо-
сти» в РФ пришелся на 2016–2017 
годы, когда цены для всех и на все 
росли одинаково.

Росстат рассчитал в ходе статисти-
ческих работ один из наиболее при-
влекающих внимание публики по-
казателей — ИПЦ и их структуру для 
десяти доходных групп населения 
РФ. Фактически речь идет о динами-
ке стоимости (и структуре) стоимо-
сти десяти типичных «корзин» по-
требления — по ним можно более 
или менее достоверно судить о том, 
в какой степени всплеск инфляции 
2021 года «ударил», что бы это ни оз-

начало, по более бедным слоям на-
селения в сравнении с более обеспе-
ченными. В силу случайного совпа-
дения номинальные рублевые цены 
2021 года весьма близки к фиксиро-
вавшимся Росстатом номинальным 
рублевым ценам 1992 года (с учетом 
тысячекратной деноминации рубля 
1997 года), за одним неслучайным ис-
ключением: цены на услуги в первые 
постсоветские годы были на порядок 
ниже в силу сохраняющегося госсуб-
сидирования сектора.

В рядах Росстата в целом показа-
телен поразительный консерватизм 
в структуре потребления практиче-
ски всех доходных групп: фактиче-
ски «корзину» десятого (наиболее бо-

гатого) дециля отличают лишь зару-
бежные поездки, которые недоступ-
ны (и не потребляются в силу этого) 
беднейшим первым децилем, так-
же беднейшие слои (что контринту-
итивно) совсем не покупают новые 
отечественные автомобили, в от-
личие от подержанных иномарок. 
В остальном по наполнению «корзи-
ны» крайне близки — в них различ-
ны только объемы типичного потре-
бления товаров и услуг: богатые по-
купают то же самое, что и бедные, но 
тратят на это больше (видимо, вслед-
ствие лучшего качества). По данным 
2021 года, отметим, можно гово-
рить и о закреплении в России куль-
туры престижного потребления ус-

луг: так, расходы на похороны для 
самых богатых — это порядка 0,5% 
их общих расходов, для самых бед-
ных — 0,08%. Во второй «ковидный» 
год сами номинальные цены на эти 
услуги выросли на 13%. 

В 2021 году в среднем по РФ на про-
довольствие домохозяйства расходо-
вали 38,2% общих расходов, на услу-
ги — 26,8%, на непродовольственные 
товары — остальные 35%. Для бедней-
шего, десятого дециля доля продо-
вольствия в расходах — 50,3%, непро-
довольственных товаров — 24,9%, ус-
луг — столько же. В богатейшем, де-
сятом дециле доля услуг непринци-
пиально больше — 27,8%, доля продо-
вольствия — 27,3%, остальное уходит 
на непродовольственные товары.

Если судить о динамике инфля-
ции по разрыву между «корзинами» 
первого и десятого дециля, то раз-
ница в инфляции (приросте ИПЦ) за 
2021 год для них довольно невелика: 
это 9% для самых бедных и 8,7% для 
самых богатых. Разница в 0,3 п. п., 
формальная мера «справедливости 
распределения инфляции», очень 
невелика. Впрочем, это самые «шум-
ные» децили, более показательно 
сравнение второго и девятого деци-
ля, где разница составляет 0,7 п. п. 
Для самых бедных предсказуемо 

(но не радикально) выше продоволь-
ственная инфляция (на 2,9 п. п. меж-
ду первым и десятым децилями, на 
1,7 п. п.— между вторым и девятым). 
Частично это компенсируется более 
быстрым приростом цен на непро-
довольственные товары и на услуги 
для богатых, поэтому финальная раз-
ница так невелика.

Цифры по средним децилям бли-
же ко второму, чем к девятому (см. ди-
аграмму), и в целом инфляция в РФ 
относительно «справедлива» в по-
следние годы — во всяком случае, 
если сравнивать ее с инфляцией 
2005–2012 годов, где она росла пока-
зательно быстрее для бедных групп. 
В этом смысле «золотой век» равного 
прироста цен для всех — это 2016 год, 
когда цены почти идеально одина-
ково росли для всех десяти «корзин». 
2014–2015 годы при этом стали года-
ми показательно более быстрого ро-
ста цен на услуги для богатых — ви-
новата в этом девальвация рубля и то, 
чем качественно, а не количественно 
отличается бюджет среднего богатого 
и бедного россиянина: расходами на 
временное пребывание вдали от ро-
дины или по крайней мере подальше 
от места регистрации.

Дмитрий Бутрин,  
Алексей Шаповалов

У инфляции своих не бывает
Цены в 2021 году для богатых и бедных росли схожим образом
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Правкомиссия по региональ-
ному развитию во главе  
с вице-премьером  Маратом 
Хуснуллиным укажет,  
на какую именно коммуналь-
ную  инфраструктуру стоит 
 направить деньги ФНБ   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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31 января президент России Владимир 
Путин встретился в Кремле с министром 
юстиции Кон стантином Чуйченко. 
СпецQR „Ъ“ Андрей Колесников счи
тает, что министр выступил с револю
ционными либеральными инициатива
ми, которые просто не укладываются 
в голове, в том числе и в преступной.

К встрече с президентом России Конс-
тантин Чуйченко приготовил новости. Это 
была просто образцово составленная речь. 
В ней не было ничего лишнего. И даже эмо-
ции, которых на самом деле было много, 
лишними не казались, так как читались 
только между строк.

Первая новость была неутешительная 
и даже просто обухом по голове.

— Ежегодно из мест лишения свободы 
освобождается порядка 100 тыс. человек,— 
сообщил министр юстиции.— При этом за-
частую эти люди не подготовлены к жизни, 
как говорится, на свободе, то есть они не мо-
гут получить работу, не имеют денежных 
средств, которые необходимы для того, что-
бы начать новую жизнь, и, конечно же, они 
нуждаются в помощи. В этой связи очень вы-
сок рецидив, на сегодняшний день он состав-
ляет порядка 44%, то есть из 100 тыс. человек 
примерно 44 тыс. человек опять пойдут в ме-
ста лишения свободы!

Это кажется на первый взгляд даже про-
сто невероятным. Тюрьма, которая предназ-
начена для исправления людей по крайней 
мере не меньше, чем для их наказания, не ис-
правляет их. Почти половину людей она де-
лает рецидивистами.

Найдутся люди, которые с точки зрения 
практической философии захотят объяснить, 
почему человеку в тюрьме лучше, чем на сво-
боде. Но сейчас не о них. И главное, не до них.

— Нам кажется,— добавил Константин 
Чуйченко,— что этой проблемой очень се-
рьезно надо заниматься, еще начинать рабо-
ту, когда люди находятся в местах лишения 
свободы. И мы предлагаем создать соответ-
ствующую службу в рамках структуры Феде-
ральной службы исполнения наказаний, ко-
торая будет на системной основе эти пробле-
мы решать, то есть людей готовить к выходу 
на свободу, заниматься их социальной адап-
тацией, ресоциализацией и последующей 
реабилитацией.

Министр предложил революционную 
вещь, которую еще предстоит оценить по 
достоинству. Тем более что она была задума-
на еще год назад. И вот теперь озвучивалась 
президенту.

— Причем делать это (готовить людей 
к выходу на свободу.— А. К.) необходимо на 
основании индивидуальной программы, 
которая будет действовать, как мы видим, 
около года,— развивал тем не менее свою 
мысль министр.— И это будет не обязанно-
стью, а правом человека, то есть вся эта сис-
тема заработает в отношении осужденного 
только в том случае, если он будет на это со-
гласен. И я хотел бы отметить, что в деятель-
ности людей, которые будут состоять в этой 
службе и работать на этом направлении, гу-
манитарная составляющая будет иметь важ-
нейшее значение! Понятно, что там будет 
и служебная составляющая, но…

— Финансовая нужна тоже,— перебил 
его президент.

И эту составляющую справедливо было 
вывести повыше в рейтинге составляющих.

— Конечно! — воскликнул Константин 
Чуйченко.— Но эти люди должны обладать 
компетенциями в области социального об-
служивания, и, собственно говоря, их основ-
ная задача — поставить людей на нормаль-

ное русло, вернуть их к нормальной челове-
ческой жизни, чтобы затем уже они не совер-
шали преступлений!

Кто-то сказал бы, что устами министра 
юстиции глаголет истина, потому что толь-
ко ребенок может верить в то, что если по-
ставить человека на нормальное русло, то 
он сразу и вернется к нормальной человече-
ской жизни.

Но Константин Чуйченко, из которого 
жизнь не вытравила, возможно, прекрасно-
душные академические мысли, может быть, 
имел в виду, что надо же что-то с этим делать 
(в том числе и финансово).

Не исключено, что он думал об этом еще 
на студенческой скамье (в учебниках, по ко-
торым он сдавал экзамены, писали об этом, 
и он, наверное, легко получал зачет, упо-
миная не об обязанности, а о праве челове-
ка на социальную реабилитацию при жиз-
ни, и молодой специалист потом искренне 
удивлялся, почему в действительности тако-
го что-то нет).

Может быть, он когда-то пообещал себе 
хотя бы попытаться.

И вот почти все, может даже показаться, 
уже сделано:

— Мы исходим из того, что такая служ-
ба должна примерно насчитывать около 
50 тыс. человек, и эти люди будут обладать 
соответствующими знаниями, в том числе 
и в области психологии,— доложил Конс-
тантин Чуйченко президенту.— В настоящее 
время нами разработан закон о пробации. 
Это и есть та самая служба, и мы специаль-
но уходим от слова «инспекция», потому что 
инспекция — это все-таки контрольно-над-
зорная история, а здесь все-таки эта деятель-
ность ближе к душе человека! Это, я бы ска-
зал, человеческая история!

Специалисты службы пробации будут раз-
говаривать с оступившимися и отсидевши-
ми срок, используя навыки психологов, пой-
дут с ними рука об руку по их жизни, и она 
ведь изменится. Ее будет просто не узнать.

— И мы уже подготовили соответствую-
щий проект закона о пробации, он в высо-
кой степени готовности у нас,— произнес 
министр.— В настоящее время мы заканчи-
ваем процедуру согласования, и я думаю, 
что мы уже его представим в правительст-
во для последующего внесения в Государст-
венную думу. Поэтому я бы хотел, чтобы вы 
дали одобрение на эти шаги, и я думаю, что 
мы где-нибудь к середине 2023 года уже со-
здадим ее, может быть, не в полном объеме, 
но уже в значительной степени эта служба 
заработает.

Но кое-что можно сделать уже прямо 
сейчас:

— Несмотря на то что закон еще не при-
нят, тем не менее подготовительные меро-
приятия надо начинать, и мне кажется, нам 
надо ввести в структуру ФСИН должность за-
местителя директора, который будет отве-
чать за пробацию. Просил бы вас это пред-
ложение одобрить. И который начал бы фор-
мирование уже этой службы.

— Хорошо,— согласился президент.— 
Реестр, наверное, нужно вести этих людей 
еще... Тех, кто проходит эту процедуру...

— Да, обязательно. Конечно, это будет 
реестровая работа,— подтвердил министр 
юстиции.— И, собственно говоря, работа 
начнется с места лишения свободы, и по-
том, когда человек приходит, эта работа бу-
дет продолжаться. Ему будет предоставлена 
возможность получать образование, ему бу-
дет оказана помощь в плане доступа ко всем 
социальным услугам, медицинским услу-
гам, будет производиться правовое кон-

сультирование и также ему будет оказывать-
ся психологическая помощь. Ну и, соответ-
ственно, будет оказана помощь в налажива-
нии социально полезных связей.

— Хорошо,— согласился Владимир Путин.
Действительно, ничего плохого в этом нет.
Правда, в Соединенных Штатах, напри-

мер, в тюрьму, согласно статистике, в тече-
ние трех лет возвращаются 70% однажды 
попавших в нее. В течение пяти лет — 80%. 
И 90% решают, что им место все-таки в тюрь-
ме, поразмышляв об этом оставшуюся им на 
свободе жизнь. При всех существующих сис-
темах адаптации и ресоциализации.

Да нет, понятно, что мы-то в отличие от 
них уже если сделаем, то сделаем. А потом 
догоним (их) и еще раз сделаем (тоже их).

Затем Константин Чуйченко изложил еще 
одну идею. И на ее фоне померкла даже пер-
вая. У нас в правительстве есть министр-ли-
берал. Теперь об этом можно говорить вслух.

И министр чего! Юстиции.
— На сегодняшний день,— рассказал 

Константин Чуйченко,— у нас отбывают на-
казание в исправительных учреждениях 
порядка 350 тыс. человек. При этом с 2017 
года у нас заработал закон, который позво-
ляет переводить людей с наказания в виде 
лишения свободы на так называемые при-
нудительные работы. И в соответствии с дей-
ствующим на сегодня законодательством та-
ким правом могут воспользоваться поряд-
ка 180 тыс. осужденных. Проблема состоит 
в том, что у нас нет просто соответствующих 
мест, в которых можно было бы обеспечи-
вать отбытие этими людьми наказания!

Но, видимо, будут.
— Понятно, что далеко не все из этих 

180 тыс. достойны перевода с лишения сво-
боды на принудительные работы,— с сожа-
лением признал Константин Чуйченко.— 
Многие просто не встали на путь исправле-
ния!.. Но мы исходим из того, что на сегод-
няшний день порядка 100 тыс. человек дос-
тойны того, чтобы... заменить лишение сво-
боды на принудительные работы. Люди, ко-
торые работают в исправительных центрах, 
не считаются лишенными свободы, они 
юридически свободны! Но понятно, что это 

уголовное наказание, а значит, там есть кара-
ющая составляющая, в отношении них есть 
определенные ограничения.

Тут все-таки не очень понятно (возможно, 
министр разволновался от собственной ре-
волюционности). Человек юридически сво-
боден, но отбывает наказание. То есть его ос-
вобождают раньше окончания срока, опре-
деленного законом? Но не совсем?

— Достоинство этой меры состоит в том, 
что люди работают, получают деньги, они 
уже готовятся, как говорится, к выходу в сво-
бодную жизнь,— добавил Константин Чуй-
ченко.— И ко всему прочему они создают ба-
зис, потому что они получают не ущемляю-
щую их человеческое достоинство заработ-
ную плату (в отличие от тех, кто работает на 
производстве в полноценных колониях.— 
А. К.), они живут в нормальных условиях, 
у них есть возможность общаться с родствен-
никами, они могут выходить в город!

Все, это уже была какая-то Норвегия. 
В крайнем случае Швеция.

— И при этом я могу сказать, что с точ-
ки зрения бюджетных расходов эта мера 
наказания значительно легче для бюдже-
та,— очень хотел заинтересовать президен-
та министр,— поскольку, например, стои-
мость создания одного места, если мы ведем 
речь о легких конструкциях некапитально-
го типа, составляет около 500 тыс. руб. на од-
ного осужденного. Это значительно меньше, 
нежели нам создавать место в местах лише-
ния свобод! И, соответственно, фактически 
они сами оплачивают расходы, связанные 
с их содержанием!

То есть минусов нет.
Общество, конечно, может принять близ-

ко к сердцу, что в жизни преступников по-
явятся таблички «Выход в город», но, с дру-
гой стороны, закон-то есть уже четыре года, 
просто не работает. Возможно, конечно, что 
он не работает именно потому, что страна 
к нему не готова (в отличие от осужденных), 
но это все-таки проверяется эксперимен-
тальным путем.

— На сегодняшний день у нас создано 
15 тыс. мест, и концу 2024 года мы хотели бы 
создать порядка 100 тыс. мест,— констатиро-
вал министр.— И таким образом, у нас значи-
тельно уменьшится численность людей, ко-
торые содержатся в местах лишения свободы.

— Давайте так и сделаем,— согласился 
Владимир Путин, который, без сомнения, 

ознакомился с революционной инициати-
вой министра раньше, чем тот ее ему озву-
чил.— У нас за последние годы насколько 
уменьшилось количество людей, находя-
щихся в местах лишения свободы?

— Владимир Владимирович, вот здесь 
у меня есть справочная информация. Она 
очень интересная, кстати. Пожалуйста, вот 
здесь...— Константин Чуйченко показал ме-
сто в презентации, лежащей на столе перед 
господином Путиным.

— В 1913 году было 194 тыс.,— увидел 
президент.

— 194 тыс. ...Казалось бы, Российская Им-
перия...— одобрительно произнес министр, 
имея в виду, что всего-то...

— Население было маленькое,— пояснил 
президент.

— Население 134 млн было,— поправил 
его Константин Чуйченко.— Не сказал бы, 
что оно отличается существенно.

— Да. При Советском Союзе было боль-
ше...— с сожалением и при этом многозна-
чительно согласился Владимир Путин.

— Здесь, может быть, просто еще не очень 
корректная выборка...— наконец спохва-
тился министр.— Надо погружаться в ста-
тистику!.. Мы такой возможности, к сожале-
нию, не имеем, чтобы сопоставить в плане 
корректности эти цифры...

— Во всяком случае, в 2000 году (когда на-
чинал он.— А. К.) это уже точно 1,06 млн (от-
бывающих наказание.— А. К.), в 2021-м — 
483 тыс...— все внимательнее рассматривал 
презентацию президент, и никаких вопро-
сов к выборке у Константина Чуйченко не 
возникало.— И не все из них находятся не-
посредственно в местах лишения свободы, 
там есть еще часть, которая находится в след-
ственном изоляторе. И она значительная...

— Да,— кивнул министр.— На сегодняш-
ний день в следственном изоляторе 109 тыс.

— Значит, так я понимаю, что 483 тыс. ми-
нус 109 находятся в местах лишения свобо-
ды? — считал президент.

— Минус 109... Да! — подтверждал ми-
нистр.

— А в 2000-м было 1,06 млн...— с удоволь-
ствием повторил Владимир Путин.

— Да, то есть мы сократили более чем в два 
раза! — воскликнул Константин Чуйченко.

Да не «мы», хотелось поправить его даже 
мне, а «вы»!

И все было бы как надо.

Перевод России 
на ручное исправление
Что задумал и исполнил Константин 
Чуйченко перед Владимиром Путиным

Всего же на сегодняшний день чи-
сло жителей ДНР и ЛНР с российски-
ми паспортами превысило 720 тыс. 
человек.

Отметим, что граждане России, 
проживающие в еще одном неприз-
нанном государственном образова-
нии на территории бывшего СССР — 
Приднестровской Молдавской ре-
спублике (ПМР) — на выборах в Гос-
думу могут голосовать на участках, 
созданных (хотя и без официально-
го разрешения властей Молдавии) 
непосредственно в ПМР. Правда, при 
этом они, как и другие «зарубежные 
россияне», не имеют «своего» депу-
тата-одномандатника, а приписаны 
к четырем округам в Воронежской, 
Смоленской и Саратовской областях.

Источник „Ъ“ в ЦИКе отмеча-
ет, что простого рецепта для выпол-
нения президентского поручения 
нет: в ходе проработки этого вопро-
са можно будет рассмотреть как воз-
можность прикрепить жителей Дон-
басса к уже существующим одноман-
датным округам, так и вариант с вы-
делением для них отдельного окру-
га. Впрочем, в целесообразности вто-
рого способа собеседник „Ъ“ сомне-
вается: если избиратели находят-
ся за пределами юрисдикции РФ, 
то при работе с ними могут возник-
нуть проблемы — например, они мо-
гут оказаться под воздействием зару-
бежных медиа, что осложнит работу 
с ними кандидатов в Госдуму. «В ито-

ге мы можем получить одномандат-
ника, который будет представлять 
интересы не россиян»,— предупре-
ждает источник „Ъ“.

Отметим, что еще около года на-
зад первый зампред комитета Госду-
мы по делам СНГ Константин Зату-
лин предлагал создать единый одно-
мандатный округ для россиян, про-
живающих за рубежом. Но для этого 
потребовалось бы изменить нарез-
ку округов, которая, по закону, мо-
жет меняться раз в 10 лет. В послед-
ний раз это произошло в 2015 году, 
тогда же была рассчитана средняя 
численность избирателей на один 
округ — 488 тыс. человек. Хотя зако-
ном допускается небольшое откло-
нение от этого показателя — напри-
мер, в Бурятии проживает 702 тыс. 
избирателей, но там образован толь-
ко один округ.

Господин Затулин направлял свое 
предложение в администрацию пре-
зидента, но ответа, по его словам, до 
сих пор не получил. Он по-прежнему 
считает целесообразным создание 
единого зарубежного округа, хотя 
проблемы жителей Донбасса сущест-
венно отличаются от проблем росси-
ян, проживающих, например, в Ве-
ликобритании или ФРГ. При этом 
действующая схема прикрепления 
зарубежных избирателей к россий-
ским округам, по мнению депута-
та, построена так, чтобы существен-
но не влиять на результаты одноман-
датных выборов, поэтому у россиян 
за рубежом просто нет мотивации 

участвовать в голосовании и явка на 
участках за границей традиционно 
низкая. Но создание единого зару-
бежного округа изменило бы эту си-
туацию, уверен господин Затулин.

Электоральный юрист Антон Ру-
даков считает создание отдельного 
одномандатного округа на террито-
рии иностранного государства нон-
сенсом. По его мнению, выходом из 
ситуации может стать расширение 
функционала ДЭГ, чтобы дать всем 
проживающим за границей россия-
нам возможность голосовать онлайн 
не только по мажоритарному округу 
на федеральных выборах, но и на 
иных уровнях выборов, если у этих 
избирателей есть регистрация по 
месту жительства в РФ. «Однако жи-
телям ДНР и ЛНР дальше мажори-
тарного округа в Госдуму уже не спу-
ститься»,— оговаривается эксперт.

Политолог Алексей Макаркин 
напоминает, что неформально де-
путат от Донбасса в Госдуме уже 
есть — это экс-премьер ДНР Алек-
сандр Бородай, избранный по 
партсписку «Единой России» в Ро-
стовской области. По мнению экс-
перта, «размазывать» электорат Дон-
басса тонким слоем по другим одно-
мандатным округам смысла нет, по-
этому, вероятно, жителей неприз-
нанных республик при распределе-
нии округов могут приписать к ро-
стовскому региону, который по та-
кому случаю может даже получить 
дополнительный округ. Возможно-
стей учреждения отдельного окру-

га для зарубежных избирателей го-
сподин Макаркин тоже не видит, 
как и вероятности создания тради-
ционных участков на территории 

самопровозглашенных республик: 
такие вопросы решаются по согла-
сованию с правительствами соот-
ветствующих государств, а добить-

ся такого согласования с Украиной 
вряд ли получится, резюмирует он.

Елена Рожкова,  
Анастасия Корня

Электоральная геополитика

Константин Чуйченко предпочел 
отбыть карантинный срок,  
чтобы лично представить 
президенту задуманное 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ

с1
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Как стало известно „Ъ“, в ближай-
шие дни трое офицеров управления 
авиации (УА) ФСБ России, являющи-
еся фигурантами уголовного дела 
об особо крупном мошенничестве 
и злоупотреблениях при исполнении 
гособоронзаказа, начнут ознаком-
ление с материалами расследова-
ния. Их адвокаты заявляют, что до-
казательств вины контрразведчиков 
нет, и ссылаются на результаты экс-
пертизы, проведенной по заказу са-
мой ФСБ. Согласно ее выводам, все 
претензии к офицерам, по вине ко-
торых якобы была возведена не со-
ответствующая техзаданию казар-
ма для объединенного арктического 
авиаотряда, могут быть «оператив-
но устранены». Обвинение в искус-
ственном занижении цены госкон-
тракта по строительству объекта, 
по версии следствия, потребовав-
шемся для устранения конкурента 
строившей казарму фирмы, защита 
также считает надуманным.

По данным „Ъ“, появление в уголов-
ном деле результатов новой экспертизы, 
которая, как считает защита, может ко-
ренным образом изменить картину со-
бытий, составивших фабулу уголовного 
дела, совпало по времени с известием 
о предстоящем начале ознакомления 
фигурантов и их адвокатов с материа-
лами расследования. Напомним, что 
обвинение в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) военным след-
ствием СКР предъявлено начальнику 
отдела материально-технического обес-
печения УА ФСБ РФ полковнику Юрию 
Кравченко, его заместителю, начальни-
ку 1-го отделения подполковнику Арте-
му Сохину, их подчиненному майору 
Сергею Романову, а также предпринима-
телю из Ставрополя Вазгену Бабаханяну. 
Кроме того, офицерам вменяется злоу-
потребление должностными полномо-
чиями при выполнении гособоронзака-
за (ГОЗ), совершенное организованной 
группой и повлекшее тяжкие последст-
вия (ч. 2 ст. 285.4 УК РФ). Отметим, что 
господа Сохин и Романов содержатся 
в СИЗО, а Юрий Кравченко и Вазген Ба-
баханян были ранее освобождены под 
домашний арест и запрет определен-
ных действий соответственно. На днях 
изучение уголовного дела завершили 
юристы ФСБ — потерпевшей стороны. 
Однако после чтения материалов уже 
обвиняемыми объем дела может уве-
личиться. Как рассказал „Ъ“ адвокат 
Сергея Романова Роман Ижокин, в рас-
поряжении защиты оказалось новое 
экспертное заключение по поводу зда-
ния казармы в Воркуте, которое и ста-
ло предметом уголовного разбиратель-
ства. Напомним, что изначально речь 
шла о хищении порядка 63,5 млн руб. 
при исполнении контрактов, заклю-
ченных между УА ФСБ и ООО «АсСтрой» 
господина Бабаханяна в 2017–2019 го-
дах. Фирма взялась установить в Вор-
куте сборно-разборный комплекс для 
размещения летного и инженерно-тех-
нического состава ФГКУ «Объединен-
ный арктический авиаотряд». Согласно 
версии СКР, казарму предполагали сде-
лать сборно-разборной, но в итоге объ-
ект оказался не отвечающим техзада-
нию. Кроме того, в нем якобы имелись 
множественные недостатки, исключа-
ющие саму возможность эксплуатации. 
А при заключении контракта, считает 
следствие, офицеры существенно зани-

зили начальную цену, что не позволило 
участвовать в закрытом тендере распо-
ложенному в Балашихе 345-му механи-
ческому заводу, который мог поставить 
«продукцию надлежащего качества по 
выгодным для РФ ценовым условиям». 
При этом, говорится в деле, начальник 
УА ФСБ генерал-лейтенант Борис Дани-
лов был введен относительно сделки 
в заблуждение, поскольку полковник 
Кравченко представлял ему служебные 
записки с недостоверными сведения-
ми. В итоге, по мнению следствия, были 
созданы «препятствия для участия в ре-
ализации ГОЗ добросовестных хозяйст-
вующих субъектов, то есть ограничена 
и устранена конкуренция».

Защита с такой интерпретацией об-
стоятельств заключения контракта не 
согласна. «Фактически речь идет о том, 
что „АсСтрой“ господина Бабаханя-
на добровольно взяла на себя то, чем 
не хотели заниматься другие фирмы, 
включая балашихинский завод, чья 
продукция офицерам УА, которые ее ос-
матривали, не понравилась»,— отметил 
Роман Ижокин. По его словам, выиграв-
шая тендер фирма дополнительно за 
свои средства провела необходимые ге-
одезические изыскания, сборку казар-
мы и поставку мебели и оборудования, 
а также усилила конструкцию крыши, 
опасаясь излишков снега в условиях 
Крайнего Севера. По некоторым дан-
ным, следователи опираются сейчас на 
проведенную частной организацией 
судебно-строительную экспертизу зда-
ния, заказанную на раннем этапе рас-
следования еще полицией Коми. Между 
тем, как оказалось, в ноябре прошлого 
года УА ФСБ заказало собственное об-
следование в столичной АНО «Центр 
независимых испытаний и эксперти-
зы в строительстве». «Она была оконче-
на в декабре прошлого года, и недавно 
мы ее получили в свое распоряжение по 
адвокатскому запросу»,— уточнил го-
сподин Ижокин. Согласно выводам экс-
перта АНО, здание, как и требовало тех-
задание, является сборно-разборным. 
«В целом комплекс не в полной мере 
соответствует требованиям безопасно-
сти, однако отсутствует опасность вне-
запного разрушения, потери устойчи-
вости или опрокидывания, безопасная 
эксплуатация возможна при условии 
исправления выявленных нарушений 
требований безопасности»,— сообщил 
„Ъ“ Роман Ижокин. Также отмечено, что 
есть нарушения ряда СНИПов и ГОСТов, 
но они «могут быть оперативно устра-
нены». «Фактически найдены лишь лег-
коустранимые дефекты»,— отметили 
представители защиты, напомнив, что 
сумма ущерба в ходе следствия воен-
ным следствием СКР была уменьшена 
до 18 млн руб. Они также подчеркнули, 
что считают абсолютно надуманными 
утверждения об умышленном устране-
нии конкуренции, так как именно дей-
ствия офицеров УА ФСБ позволили, по 
их словам, сэкономить значительные 
бюджетные средства. «Здесь в обвине-
нии с определенной долей уверенно-
сти можно предполагать лоббирование 
интересов одной организации в ущерб 
другой»,— считает Роман Ижокин. По 
его словам, материалы новой эксперти-
зы будут в обязательном порядке приоб-
щены к материалам дела, а защита при-
ложит все силы для «восстановления 
честного имени офицеров УА ФСБ».

Сергей Сергеев

Эксперты повысили 
устойчивость казармы
Защита офицеров управления  
авиации ФСБ рассчитывает  
на результаты нового исследованияБасманный райсуд Москвы аре-

стовал 18-летнего Владисла-
ва Струженкова, устроившего 
13 декабря взрыв в помеще-
нии православной гимназии при 
серпуховском Введенском Вла-
дычном женском монастыре. 
Сам он при этом был тяжело ра-
нен и долгое время находил-
ся в больнице. По версии след-
ствия, молодой человек, ранее 
учившийся в этой гимназии, на-
меревался отомстить монахи-
ням, в отношении которых у него 
накопились обиды. В суде обви-
няемый заявил, что полностью 
признает вину, однако, по дан-
ным „Ъ“, досудебное соглаше-
ние с ним заключено не было.

Заседание суда, по итогу которо-
го Владислав Струженков был взят 
под стражу, длилось не более полу-
часа. Представитель СКР просил суд 
санкционировать арест Владисла-
ва Струженкова на два месяца, по-
скольку, по мнению следователя, 
находясь на свободе, тот может ока-
зать давление на потерпевших или 
продолжить занятие преступной 
деятельностью. Следователь также 
напомнил о тяжести предъявлен-
ного юноше обвинения по ч. 3 ст. 30 
и ч. 3 ст. 105 УК РФ (покушение на 
убийство двух и более лиц), а также 
по ст. 223.1 УК РФ (незаконный обо-
рот взрывчатых веществ), предус-
матривающего большие сроки.

Прокурор поддержал позицию 
следователя. В свою очередь, адво-
кат просил избрать его подзащит-
ному любую меру пресечения, не 
связанную с арестом. При этом за-
щитник обратил внимание суда на 
то, что Владислав Струженков при-
знает свою вину и уже поэтому не 
намерен скрываться от следствия. 
Да и здоровье у молодого человека 
после устроенного им взрыва и по-

следовавшей ампутации ноги еще 
не восстановилось. Но суд удовлет-
ворил ходатайство следователя об 
аресте обвиняемого на два месяца.

Как уже сообщал „Ъ“, Владислав 
Струженков являлся выпускником 
православной гимназии при Вве-
денском Владычном женском мо-
настыре. Именно сюда утром 13 
декабря 2021 года он пришел с бом-
бой в рюкзаке. С собой он прихва-
тил и мачете, которое спрятал под 
одеждой. На сохранившейся видео-
записи с камеры наружного наблю-
дения отчетливо видно, что, вой-
дя во двор, Владислав Струженков 
перевесил рюкзак с бомбой со спи-
ны на грудь и направился в гимна-
зию. Однако дальше все пошло не 
по плану. В гимназию его не пусти-

ли, и тогда Владислав Струженков 
снял рюкзак, достал мачете и стал 
ломиться в дверь. Вахтер гимна-
зии нажал на тревожную кнопку, 
и в этот момент последовал взрыв, 
от которого в щепки разнесло вход-
ную деревянную дверь. Пострада-
ло 12 человек, в основном дети. Сам 
злоумышленник получил ранения 
ног, а также сильные ожоги. По сло-
вам очевидцев, несмотря на это, во-
оруженный мачете Владислав Стру-
женков вновь попытался попасть 
в гимназию. Но, сделав пару ша-
гов, упал, потеряв сознание. При-
бывшие к месту происшествия по-
лицейские оттащили раненого на 
улицу, убедились, что взрывчатки 
при нем больше не осталось, по-
сле чего допустили к пострадавше-
му врачей. Взрывника доставили 
в Серпуховскую городскую больни-
цу имени Семашко, где Струженко-
ву сделали операцию.

По данным следствия, моло-
дой человек хотел отомстить пре-
подавателям — монахиням жен-
ского монастыря, которые ранее 
предъявляли ему претензии за 
плохое поведение и неуспева-
емость, а также якобы травив-
шим его ученикам. Кроме того, 
незадолго до взрыва по требова-
нию отца он перестал принимать 
антидепрессанты, которые ему 
выписали врачи в связи с пси-
хическим расстройством, после-
довавшим после связанной с он-
кологией операции.

Напомним, после взрыва в квар-
тире отца, с которым проживал мо-
лодой человек, следователи обна-
ружили различные компоненты 
для создания взрывного устройст-
ва, а также элементы петард и боль-
шое количество спичек, с которых 
он счищал серу для бомб.

Алексей Соковнин

Взрывника выписали в СИЗО
Напавший на православную гимназию  
арестован после лечения

Президент Владимир Путин назначил сво-
им указом новых руководителей целого 
ряда подразделений центрального аппа-
рата МВД. Обращает на себя внимание ут-
верждение генерал-лейтенанта полиции 
Олега Калинкина в должности начальника 
главного управления на транспорте (ГУТ) 
МВД. Отставку его предшественника, ста-
рожила ведомства Дмитрия Шаробарова, 
более десяти лет руководившего управ-
лением, связывали с возможным корен-
ным реформированием ГУТ, однако теперь 
источники „Ъ“ предполагают, что пока 
в работе подразделения радикальных из-
менений не предвидится.

Глава государства назначил своим указом 
сразу нескольких руководителей важных по-
дразделений центрального аппарата МВД. Ге-
нерал-майор полиции Иван Горбунов стал на-
чальником главного управления по контролю 
за оборотом наркотиков (ГУНК), генерал-майор 
внутренней службы Александр Юрчин — руко-
водителем департамента по материально-тех-
ническому и медицинскому обеспечению, 
генерал-майор внутренней службы Юрий Вой-
нов возглавил департамент информационных 
технологий, связи и защиты информации, ге-
нерал-майор внутренний службы Ильдар Са-
фиуллин — Главный информационно-анали-

тический центр. Полковник Валерий Калачев 
утвержден в должности главы Национального 
центрального бюро Интерпола, а полковник 
Роман Терентьев — руководителя управления 
международного сотрудничества.

Большинство этих назначений, по мнению 
источников „Ъ“ в ведомстве, являются вполне 
предсказуемыми — почти все новые руково-
дители подразделений в течение последнего 
времени были врио на этих же постах. Опре-
деленной неожиданностью стало утверждение 
в должности начальника антинаркотического 
главка Ивана Горбунова. После того как в июле 
прошлого года глава ГУНК Андрей Храпов был 
назначен замминистра внутренних дел, его 
первый заместитель Кирилл Смуров стал врио 
руководителя. По данным источников „Ъ“ в ве-
домстве, именно его прочили в начальники 
главка, однако выбор пал на генерала Горбуно-
ва. Впрочем, последний много лет работал за-
мруководителя главного управления уголов-
ного розыска, где ранее также служил Андрей 
Храпов, который сейчас курирует весь крими-
нальный блок МВД.

Примечательным выглядит назначение ге-
нерал-лейтенанта полиции Олега Калинкина 
начальником ГУТ МВД. До этого он возглавлял 
управление на транспорте МВД по Центрально-
му федеральному округу. Как ранее рассказывал 

„Ъ“, в августе прошлого года в отставку ушел ге-
нерал-лейтенант полиции 65-летний Дмитрий 
Шаробаров, который возглавлял транспортное 
управление последние 11 лет. По данным „Ъ“, 
причиной этого могли стать события, развора-
чивающиеся в последнее время вокруг ГУТ. По 
информации источников „Ъ“, некоторое время 
назад в штабных подразделениях министерст-
ва, которые курировал тогдашний замминистра 
Аркадий Гостев, оценивая уровень служебных 
нагрузок на сотрудников ведомства, пришли 
к выводу, что в некоторых структурах транс-
портной полиции загруженность ниже, чем 
в территориальных отделах. После этого после-
довало обсуждение различных вариантов ре-
формирования транспортной полиции с сокра-
щением ее штатов, якобы даже рассматривалась 
возможность упразднения главка. Однако по-
зже Аркадий Гостев был назначен директором 
Федеральной службы исполнения наказаний. 
О каких-либо решениях о судьбе транспортной 
полиции после этого информации не появля-
лось. Назначение Олега Калинкина, который 
значительную часть своей карьеры прослужил 
в транспортных подразделениях органов вну-
тренних дел, по мнению источников „Ъ“, дает 
основания предположить, что в ближайшее вре-
мя радикальных реформ в главке не ожидается. 

Александр Игорев

В МВД нашлись генеральские резервы
Назначения на ответственные посты  
прошли в центральном полицейском аппарате

Государственное обвинение потребовало приговорить к 13 годам ко-
лонии бывшего прокурора Затеречного района Владикавказа Оль-
гу Швецову. По версии правоохранительных органов, во время встре-
чи в Москве прокурор Швецова уговорила криминального авторитета 
Аслана Гагиева (Джако), на счету банды которого, по данным сило-
виков, десятки человеческих жизней, убить следователя столично-
го транспортного управления СКР Александра Леонова. Следова-
тель в то время только развелся с сестрой госпожи Швецовой и делил 
с бывшей супругой имущество. Господина Леонова застрелили из 
пистолета во время пробежки, причем, по материалам дела, Джако 
не взял за исполнение заказа денег. В свою очередь, защита обвиня-
емой заявляет, что обвинение построено на показаниях лишь одно-
го свидетеля, избежавшего с помощью заключения досудебного со-
глашения пожизненного срока. Все остальные допрошенные судом 
свидетели, включая Джако, говорят адвокаты, не только опроверга-
ют обвинение Ольги Швецовой, но и отрицают сам факт ее знакомст-
ва с Гагиевым.

Мосгорсуд завершил рассмотрение по существу громкого дела Ольги 
Швецовой. Выступая в прениях, представитель прокуратуры посчитал 
вину подсудимой полностью доказанной и попросил суд приговорить 
бывшего районного прокурора Владикавказа к 13 годам колонии. Защи-
та просила оправдать подзащитную, настаивая, что во время многомесяч-
ного процесса суду так и не было представлено доказательств вины госпо-
жи Швецовой. Наоборот, указывали адвокаты, даже свидетели обвинения 
полностью опровергли картину преступления, которая изложена почти 
в ста томах дела.

Напомним, что бывший прокурор Затеречного района Владикавказа 
обвиняется в подстрекательстве и пособничестве к совершению убийст-
ва группой лиц по предварительному сговору из корыстных побуждений 
(ч. 4 и ч. 5 ст. 33, а также ч. 2 ст. 105 УК РФ). Как следует из материалов уго-
ловного дела, в августе 2012 года действующий на тот момент прокурор 
Швецова, прилетев в Москву, во время встречи в гостинице «Арт-Отель» 
уговорила криминального авторитета Аслана Гагиева убить старшего сле-
дователя Московского межрегионального управления СКР на транспор-
те Александра Леонова. Причем убийство, как считает следствие, было 
совершено бандитами бесплатно, из уважения к просительнице. Следова-
тель ранее был мужем сестры прокурора Швецовой, и обратиться к Джако 
ее заставил затяжной конфликт между бывшими супругами, связанный 
с разделом имущества. Господин Леонов был застрелен из пистолета 12 
сентября 2012 года во дворе дома №36 по улице Крылатские Холмы. Ору-
жие, из которого стреляли в следователя, так и не было найдено. Стоит от-
метить, что у господина Леонова была примечательная карьера. Он после-
довательно работал следователем МВД, затем помощником у известного 
адвоката Сергея Жорина, позже — главой коллекторского агентства и, на-
конец, за несколько недель до своей гибели вновь стал следователем, но 
уже в системе СКР.

Убийство, как считает следствие, совершили члены банды Джако: слеж-
кой за господином Леоновым, по материалам дела, занимался экс-сотруд-
ник спецотряда быстрого реагирования «Булат», кавалер ордена Мужества 
полковник Евгений Яшкин, а стрелял бывший сотрудник уголовного розы-
ска Руслан Юртов.

Ольга Швецова вины не признает. А ее защита заявляет, что сама фабу-
ла обвинения нелогична и в ней имеются серьезные нестыковки. Так, по 
словам адвоката Вячеслава Казиева, судебные разбирательства, связан-
ные с разделом имущества экс-супругов, были завершены за три года до 
убийства следователя Леонова. Соответственно, отмечает защитник, го-
спожа Швецова никак не могла остановить этот процесс или повлиять на 
его ход. Пока же шло разбирательство, она в него не вмешивалась. Другой 
адвокат подсудимой Елена Михайловская, в свою очередь, отмечает, что 

все обвинение госпожи Швецовой базируется на показаниях лишь одно-
го свидетеля — боевика Джако Артура Джиоева. Тот заключил досудеб-
ное соглашение о сотрудничестве и был приговорен по обвинению в осо-
бо тяжких преступлениях (участие в преступном сообществе, убийствах 
и покушениях) к 17 годам колонии, избежав, по мнению адвоката, благо-
даря сделке пожизненного заключения. Сами показания Джиоева защи-
та считает путаными, а также «многократно измененными». В частности, 
отмечает госпожа Михайловская, это относится к рассказу о встрече ее 
подзащитной с Джако в лобби московского отеля. Как уверяет свидетель 
Джиоев, оба беседовали за отдельным столиком, а после окончания раз-
говора «авторитет» сказал своим подчиненным, что им надо будет вско-
ре «поработать», уточнив, что всю информацию «по лицу», которого надо 
устранить, он даст позже. При этом один из бандитов, сидевших во время 
встречи за соседним столом, якобы и пояснил свидетелю, с кем встречал-
ся Джако. Однако, подчеркнула адвокат Михайловская, свидетель посто-
янно путался в датах, включая даже год якобы состоявшейся встречи. Кро-
ме того, те лица, которых он указал в качестве участников преступления, 
включая предполагаемого киллера Юртова, заявили, что не знают госпо-
жу Швецову и отрицали сам факт встречи в отеле. А допрошенный по ви-
деосвязи Аслан Гагиев заявил суду, что не только не знает госпожу Швецо-
ву и не встречался с ней, но и не смог бы этого сделать, поскольку в августе 
2012 года вообще находился за пределами России. Также Джако заявил, 
что Ольга Швецова не имеет никакого отношения к убийству господина 
Леонова. Стоит отметить, что обвинение в организации убийства следо-
вателя СКР Джако не предъявлено. 

«Кроме слов одного свидетеля, других доказательств причастности моей 
подзащитной к преступлению в деле просто не существует»,— резюмирова-
ла адвокат Михайловская, отметив также, что допрошенные судом свидете-
ли указывали, что оперативники оказывали на них давление с целью полу-
чения необходимых следствию показаний. 

Оглашение приговора по делу бывшего прокурора Швецовой заплани-
ровано на 8 февраля.

Владислав Трифонов

Следователя развели на убийство
Экс-прокурору предлагают 13 лет за заказ преступления

От взрыва у  православной 
гимназии пострадали 
и учащиеся, и сам винов-
ник ЧП  

На правах рекламы

На основании ФЗ «О политических партиях» организационный комитет сообщает  
о намерении создать политическую партию с предполагаемым наименованием «МИРА 
и СЕМЬИ» и о представлении в Минюст России следующих документов: уведомление 
№245/22 от 10.01.2022, список ОК (организационный комитет), протокол собрания 
ОК от 22.12.2021 ОК–№1. Уполномоченное лицо ОК Котикова Д.В. – 8 925 344 2888.
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Глава СПЧ Валерий Фадеев рас-
сказал, какие поправки совет 
предложил внести в законода-
тельство об иноагентах. Ранее 
было опубликовано поручение 
президента «проанализировать» 
практику его применения и при не-
обходимости разработать поправ-
ки. Ключевые предложения по 
СМИ-иноагентам уже сформули-
рованы: снизить административ-
ную нагрузку на редакции, уве-
домлять главных редакторов и из-
дателей о рисках заранее, не счи-
тать международные премии «ино-
странным финансированием» 
и четко закрепить в законе его до-
пустимую «минимальную долю» 
для каждого СМИ, сказал господин 
Фадеев. Доработкой законода-
тельства займется рабочая груп-
па, «лидером» которой станет 
Минюст. Сами иноагенты, судя по 
всему, в группу не войдут.

Предложения по изменению «ино-
агентского» законодательства СПЧ 
сформулировал еще в августе 2021 
года, рассказал „Ъ“ глава совета Вале-
рий Фадеев, но они не раскрывались 
до обсуждения с президентом. Встре-
ча Владимира Путина с советом состо-
ялась 9 декабря 2021 года, а поручения 
по ее итогам были опубликованы 29 
января. Среди прочего президент по-
ручил до 1 мая «проанализировать» 
применение «иноагентских» законов 
и «при необходимости представить 
предложения» по их изменению. От-
ветственными за исполнение поруче-
ния помимо Валерия Фадеева назна-
чены министр юстиции Константин 
Чуйченко, генпрокурор Игорь Крас-
нов, руководитель Роскомнадзора Ан-
дрей Липов и глава Союза журнали-
стов России Владимир Соловьев. «От-
мены закона об иноагентах не будет, 
но доработать его вполне реально»,— 
заявил в понедельник Валерий Фаде-
ев на встрече с журналистами.

В России, напомним, существуют 
три иноагентских реестра: НКО, объ-

единений без юрлица и СМИ. Для по-
падания в первые два списка органи-
зация или группа лиц должны вести 
«политическую деятельность» и полу-
чать «иностранное финансирование». 
В случае с СМИ-иноагентами редак-
ции или физическому лицу необходи-
мо соответствовать двум критериям: 
«распространять предназначенные 
для неограниченного круга лиц… со-
общения и материалы» и получить 
«денежные средства и (или) иное иму-
щество» от иностранных государств, 
организаций и граждан либо «от рос-

сийских юридических лиц, получа-
ющих денежные средства от указан-
ных источников». Политики и пра-
возащитники неоднократно крити-
ковали эти формулировки, указы-
вая, что закон не требует от государ-
ства доказывать наличие связи меж-
ду иностранным финансированием 
и публикуемой информацией. Кроме 
того, в законе нет «минимальной сум-
мы» финансирования из-за рубежа, 
в итоге, указывают критики, теорети-
чески в реестр может попасть любое 
лицо, использующее соцсети и хотя 

бы один раз получившее бытовой пе-
ревод из-за рубежа. Так, координатор 
«Голоса» (внесен в реестр иноагентов) 
в Ивановской области Илья Пигалкин 
заявил, что Минюст внес его в реестр 
СМИ—иностранных агентов из-за 
2 тыс. руб., которые он получил от 
мужа соседки — гражданина Афганис-
тана Мохаммеда Ханифы Бабур Шаха, 
тот брал деньги в долг, а потом вернул, 
но перевод посчитали «иностранным 
финансированием».

Поручение президента Путина ка-
сается реестров для НКО и СМИ, но на 

встрече с журналистами господин Фа-
деев сделал упор на второй реестр. По 
его мнению, для начала «следует уточ-
нить критерии» признания СМИ или 
конкретного человека иноагентом. 
Например, в случае с редакцией оши-
бочно считать иностранным финан-
сированием традиционные формы за-
работка на размещении рекламы или 
продаже фотографий, а в случае с жур-
налистом — получение профессио-
нальной премии. Необходимо также 
«определить минимальную долю ино-
странного финансирования», а также 
доработать процедуры включения 
в реестры иноагентов и исключения 
из них (о механизме исключения пря-
мо говорится в поручениях Владими-
ра Путина). Сейчас о включении в рее-
стры объявляет Минюст — уведомле-
ния в НКО и редакции заранее не на-
правляются. А исключение возмож-
но только при ликвидации СМИ или 
судебном разбирательстве по иници-
ативе НКО: организации необходи-
мо доказать, что она в течение года не 
получала иностранного финансиро-
вания. Среди предложений СПЧ есть 
и снижение административной на-
грузки — например, отказ от требо-
вания к СМИ отчитываться о получе-
нии иностранных средств. «Такие све-
дения уже есть у Росфинмониторинга 
и ФНС»,— пояснил Валерий Фадеев.

В ноябре „Ъ“ сообщал, что СПЧ на-
правил в Госдуму два законопроекта, 
дополняющих иноагентское законо-
дательство. Поправки предполагают 
«механизм предупреждения» потен-
циальных иноагентов специальными 
уведомлениями и возможность устра-
нять нарушения до попадания в рее-
стры Минюста. Предлагается также од-
нозначно исключить получение меж-
дународных премий и участие в меж-
дународных конференциях из числа 
оснований для внесения в реестр. Про-
екты находятся на рассмотрении про-
фильных комитетов ГД. Но предложе-
ния, перечисленные главой СПЧ в по-
недельник, могут перерасти в новый 

законопроект, не исключает Валерий 
Фадеев: «Президент поручил нам „про-
анализировать“ ситуацию, он счита-
ет ее важной. За три месяца, которые 
у нас есть, я надеюсь, пройдет содержа-
тельное обсуждение с привлечением 
глав ведомств и руководителей редак-
ций. Думаю, можно выходить на созда-
ние рабочей группы. Лидером ее со-
здания, скорее всего, будет Минюст».

Господин Фадеев не пояснил, бу-
дут ли привлечены к работе по дора-
ботке «иноагентского» законодатель-
ства сами иноагенты. Аналогичный 
вопрос „Ъ“ адресовал Генпрокурату-
ре и Минюсту, но на момент сдачи ма-
териала ведомства на него не отве-
тили. Источник „Ъ“ в Минюсте пояс-
нил, что работа по совершенствова-
нию законов и так ведется «непрерыв-
но» и «с учетом мнения общественно-
сти», а «положения законодательства 
(об иноагентах.— „Ъ“) будут рассмо-
трены совместно с заинтересованны-
ми органами».

Напомним, после внесения в ре-
естры иноагенты обязаны маркиро-
вать все публичные сообщения и в че-
тыре раза чаще обычных организа-
ций отчитываться в Минюст о своей 
работе. Если и организация, и ее ру-
ководитель включены в реестры, то 
отчетность подается до восьми раз 
в год. Собеседники „Ъ“ из числа ино-
агентов неоднократно подчеркива-
ли: СМИ-иноагенты из-за статуса теря-
ют рекламодателей и возможность об-
щаться с госслужащими или экспер-
тами, а НКО вынуждены закрывать-
ся из-за административной нагрузки 
и оттока жертвователей. Сейчас в спи-
ске объединений-иноагентов «без 
юрлица» шесть организаций, в том 
числе правозащитный медиапро-
ект «ОВД-Инфо», в списке НКО-ино-
агентов — 73 организации. Наибо-
лее динамично расширяется список 
СМИ-иноагентов: к концу 2020 года 
в него были включены 17 редакций 
и физлиц, к концу 2021 года — уже 111.

Мария Старикова

Инициатива предсказуема
СПЧ ждет от Минюста создания рабочей группы по иноагентам

Валерий Фадеев предпочитает пока не раскрывать весь объем изменений,  
которые могут быть внесены в законодательство об иноагентах  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Дорожные камеры по-прежнему порой «используют 
не для профилактики нарушений, а в целях получе-
ния дополнительных доходов региональными орга-
нами власти и предпринимателями». Об этом „Ъ“ 
сообщили в Генпрокуратуре по итогам проверки ра-
боты комплексов автоматической фиксации в 2021 
году. В надзорном ведомстве предлагают скоррек-
тировать законодательство для более удобного ан-
нулирования ошибочных штрафов, назначенных 
гражданам. Инициатива ранее уже выдвигалась 
Минюстом и депутатами Госдума, однако до логи-
ческого завершения дело так и не дошло.

В 2021 году региональные прокуроры проверяли за-
конность применения дорожных камер и правомоч-
ность договоров на эксплуатацию систем фиксации на-
рушений ПДД, рассказали „Ъ“ в Генпрокуратуре. «Несмо-
тря на принимаемые ведомствами меры, ситуация в дан-
ной сфере продолжала оставаться сложной»,— заявили 
в надзорном органе.

«Зачастую системы фотовидеофиксации ставят в ме-
стах наибольшего трафика, используют не для профилак-
тики нарушений, а в целях получения дополнительных 
доходов региональными органами власти и предпри-
нимателями»,— рассказали в Генпрокуратуре. Прокуро-
ры Бурятии, Дагестана, Карелии, Краснодарского, Хаба-
ровского краев, Иркутской, Кировской, Нижегородской, 
Новгородской, Новосибирской, Московской, Омской, Са-
марской, Ульяновской областей, в частности, обнаружи-
ли камеры, установленные «за пределами мест концент-
рации ДТП». Согласно методике определения мест дис-
клокации камер (утверждена в 2018 году), это непремен-
ное условие их установки. В результате «мер реагирова-
ния» комплексы остались только на участках с высокой 
аварийностью (сколько демонтировано камер в результа-
те проверок, не сообщается).

В Генпрокуратуре приводят в пример ситуацию в Ни-
жегородской области: с 21 по 26 августа с помощью ка-
мер ГИБДД вынесла более 6,5 тыс. штрафов за превыше-
ние скорости на общую сумму более 4,2 млн руб. При 
этом на самом деле нарушений и не было, но, будучи 
неправильно закрепленным, комплекс определял ско-
рость некорректно. Все штрафы отменили. В Подмоско-
вье на трассе М-8 «Холмогоры» (на участке МКАД—Пуш-
кино) по решению Росавтодора с 21 октября повышен 
скоростной режим с 90 до 110 км/ч, о чем свидетельст-
вуют знаки. Но ГИБДД до 25 октября рассылала автов-
ладельцам штрафы исходя из старого ограничения. По-
становления получили 1,8 тыс. человек. В городе Вол-
хов (Ленинградской области) 11–21 октября по матери-
алам с камер выносились штрафы исходя из ограниче-
ния скорости в 40 км/ч, хотя фактический лимит был 60 
км/ч. ГИБДД незаконно оштрафовала более 3 тыс. автов-
ладельцев. Выявилось, что обслуживающая дорогу орга-
низация не успела поставить знаки 40 км/ч, а комплексы 
на новый режим уже переключили. В Ульяновске проку-
роры добились отмены 140 штрафов, вынесенных в но-
ябре—декабре: там тоже камеры были настроены на 40 
км/ч при лимите 60 км/ч. 

В республике Марий Эл, Архангельской, Владимир-
ской, Воронежской, Магаданской, Оренбургской, Сара-
товской, Томской областях, ХМАО и ряде других субъек-
тов прокуратуры выявили случаи «простоя и неисправно-
сти комплексов», в том числе в результате «попустительст-
ва со стороны уполномоченных органов власти» и «ненад-
лежащего» обслуживания оборудования. В Белгородской 
области, к примеру, обнаружилось 210 камер на сумму 
в 130 млн руб., которые не работают с 2019 года из-за «тех-
нической непригодности»: по требованию прокуратуры 
готовится документация для восстановления оборудова-
ния. А в Новосибирской области проводится проверка по 

факту обнаружения камер, которые не использовались 
на протяжении шести лет и в результате пришли в негод-
ность. Все это свидетельствует, поясняют в Генпрокурату-
ре, о «неэффективном использовании государственного 
имущества». Отметим, в рамках нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги» на закупку приборов в регионах 
будет выделено 28,7 млрд руб. до 2030 года.

В ноябре 2021 года, выступая в Госдуме, генераль-
ный прокурор Игорь Краснов заявил, что часто каме-
ры используются ради «монетизации» и «обогащения», 
при этом вопросы безопасности отходят на второй план. 
В прошлом году, рассказывал он, по поручению прези-
дента Генпрокуратура совместно с ФСБ, МВД и Росфин-
надзором в ходе совместных проверок установили боль-
шое количество «картельных сговоров», «дробления заку-
пок» и приобретения камер, не соответствующих услови-
ям контрактов.

В надзорном ведомстве, проанализировав опыт прове-
рок, готовят предложения по изменению законодатель-
ства в сфере применения камер. Речь идет, выяснил „Ъ“, 
о внесении поправок к закону «Об автодорогах и о дорож-
ной деятельности». Законопроект, в частности, позволит 
даже без заявлений пострадавших граждан аннулиро-
вать штрафы, вынесенные в период некорректной рабо-
ты камеры. Сейчас напомним, без обращения граждани-
на или протеста прокуратуры ГИБДД отменить постанов-
ление не в праве. Похожий механизм заложен в проекте 
нового КоАП от Минюста (проходит очередную стадию со-
гласования с ведомствами), а также в законопроекте «Еди-
ной России», который прошел первое чтение в декабре 
2021 года (когда будет рассмотрен, не ясно). Разработать 
механизм отмены незаконных штрафов с камер, напом-
ним, Владимир Путин поручал еще в 2019 году. В том же 
году правительство говорило о возможном отказе от услуг 
частных концессионеров при развертывании систем фо-

товидеофиксации (либо об ужесточении требований к та-
ким концессиям), но ничего в итоге сделано не было.

Подведение итогов проверки Генпрокуратуры, отме-
тим, совпало с обострением споров по поводу пересмо-
тра так называемого нештрафуемого порога (сейчас мож-
но превысить без наказания скоростной лимит не более 
чем на 20 км/ч). С 2014 года мэрия Москвы пытается про-
лоббировать отмену правила. Вчера вице-мэр столицы 
Максим Ликсутов в очередной раз призвал к принятию 
такого решения, подчеркнув, что эта мера позволит сни-
зить аварийность. «Инициатива господина Ликсутова от-
кровенно вредна,— заявил секретарь генсовета „Единой 
России“ Андрей Турчак.— Эта идея только про то, чтобы 
поглубже залезть в карманы граждан». «Подобные пред-
ложения не имеют под собой серьезных оснований и рас-
четов,— поддержал спикер Госдумы Вячеслав Володин.— 
Их введение повлечет за собой повышение коррупции».

Для исключения или минимизации ошибочных штра-
фов нужно разработать методику исследования матери-
алов фиксации комплексов, считает эксперт по каме-
рам Григорий Шухман. Сейчас, отмечает он, фотографии 
и видео с камер никто не проверяет, штрафы «штампуют 
не глядя». В ассоциации ОКО (объединяет производите-
лей и операторов систем фотовидеофиксации) заметили, 
что в последнее время ведомства выступают с различны-
ми «инициативами по упорядочиванию правового регу-
лирования фотовидеофиксации», разрабатываются не-
сколько законопроектов, ГОСТов, но процесс этот никем 
не координируется. В связи с этим, опасаются в ОКО, воз-
никает риск принятия документов, положения которых 
будут противоречить друг другу. Ассоциация считает, что 
нужно создавать рабочую группу, к примеру, на базе пра-
вительственной комиссии по обеспечению безопасности 
дорожного движения.

Иван Буранов

Камеры получили предварительное заключение
Генпрокуратура готовит поправки к законодательству о дорожных комплексах
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Во вторник главы внешнеполитических 
ведомств РФ и США Сергей Лавров и Эн-
тони Блинкен вновь обсудят россий-
скую инициативу о гарантиях безопасно-
сти и кризис вокруг Украины (на сей раз 
по телефону). Москва упрекает Вашин-
гтон в искусственном нагнетании ситу-
ации. О том, нужен ли администрации 
Джо Байдена конфликт в Европе, корре-
спондент „Ъ“ Елена Черненко погово-
рила со старшим научным сотрудником 
исследовательской корпорации RAND 
(Вашингтон) Сэмьюэлом Чарапом.

— Россия в декабре передала США проект 
двустороннего договора о гарантиях без-
опасности. Недавно из Вашингтона в Мо-
скву пришел письменный комментарий 
к нему. Что дал обмен посланиями?
— По-русски вы говорите «выяснение отно-
шений». Полагаю, что это позволило вне-
сти большую ясность в позиции сторон. 
Но к заключению неких договоренностей 
письменный обмен Россию и США с НАТО 
пока не приблизил. Пока речь даже не идет 
о полноформатных переговорах. Появилась 
дополнительная ясность относительно це-
лей сторон, и это уже хорошо.

Кроме того, мы видели, что по итогам ян-
варских встреч в Женеве и Брюсселе США 
и НАТО согласились начать дискуссию 
об определенных аспектах режима безопас-
ности в Европе, к чему они ранее не были 
готовы. Это интересное развитие событий. 
Судя по всему, появилась готовность обсу-
ждать вопрос об ограничении масштабов 
учений и развертывания ракет в Европе, рас-
ширять каналы коммуникации и так далее.

Но в целом мне не кажется, что в резуль-
тате событий последних недель и месяцев 
мы приблизились к разрешению конфлик-
та. Я не говорю, что все это было бессмыслен-
но, однако пока не вижу признаков выхода 
из кризиса.
— До того как Россия не скопила силы 
у границ Украины и не создала, по сло-

вам Владимира Путина, «напряжение», 
США и НАТО действительно не были го-
товы обсуждать российские инициати-
вы в сфере безопасности. Не доказыва-
ет ли эта ситуация, что с Западом можно 
и нужно говорить при помощи силы?
— Многие эксперты (на Западе.— „Ъ“) 
на протяжении нескольких лет призывали 
начать разговор по этим вопросам. Но, ко-
нечно, не все.

Здесь же сложилось то, что можно назвать 
«обратной мотивацией»: Запад обращает вни-
мание на озабоченности России в сфере без-
опасности, только когда начинает опасаться, 
что она что-то «взорвет», и это, в свою очередь, 
мотивирует Москву либо грозить такой вы-
ходкой, либо реально что-то натворить.

Я согласен, что тут есть проблема. Но до 
нынешнего кризиса, видимо, (на Западе.— 
„Ъ“) не видели необходимости идти на ком-
промисс с Россией, чтобы укреплять без-
опасность НАТО. Лишь когда атмосфера 

накалилась, появилась готовность догова-
риваться. Это очевидно.

Но не забывайте: западные правительст-
ва, когда идут на переговоры с Россией, стал-
киваются с серьезным внутренним и внеш-
ним давлением и сопротивлением. Если нет 
срочной необходимости договариваться, 
то преодолевать это препятствие достаточно 
сложно. В условиях кризиса противостоять 
сопротивлению проще.
— Означает ли все это, что, если Россия 
еще чуть-чуть добавит жару, она сможет 
добиться больших уступок?
— Я надеюсь, что она не станет этого делать. 
Мы сейчас находимся в уникальном мо-
менте кризиса. Он еще не перешел в горя-
чую фазу, хотя все опасаются, что это может 
произойти. В ту минуту, когда мы перейдем 
от кризиса к конфликту, уравнение изменит-
ся, и договариваться будет намного сложнее. 
На каждое действие будет противодействие, 
предсказать, как будут развиваться события, 
сложно, но вряд ли стоит серьезно рассчиты-
вать на большие уступки. Хотя кто знает… 
В случае войны спрогнозировать исход по-
чти невозможно.
— Россия обвиняет США и некоторых 
их союзников в том, что они нагнета-
ют угрозу войны. И мы видим, что даже 
власти Украины, в отличие от США и Ве-
ликобритании, не считают войну неиз-
бежной. По вашему мнению, в Вашинг-
тоне правда верят в «скорое вторжение» 
России на Украину или истерия искусст-
венно нагнетается?
— Отвечу так: страны, которые выражают на-
ибольшую озабоченность ситуацией, обла-
дают наимощнейшим разведывательным 
потенциалом из всех озабоченных ситуаци-
ей государств.
— Вы говорите о США и Великобритании?
— Да. Весьма вероятно, что они знают боль-
ше о том, что происходит на границах Укра-
ины, чем знает сама Украина.
— Почему же они об этом не рассказыва-
ют украинцам?

— Они поделились частью информации, как 
сообщалось. Но бывает настолько чувстви-
тельная информация, что ее даже союзни-
кам по НАТО не покажешь, тем более такой 
стране, как Украина, вызывающей серьез-
ные озабоченности у контрразведки. Как 
бы то ни было, если верить СМИ, Украине 
были переданы некие данные.

Тут играют роль и другие факторы. Укра-
инские власти стараются держать обстанов-
ку внутри страны под контролем, не допу-
скать паники в виде очередей у банков и так 
далее. Судя по всему, их заявления о том, что 
угрозы скорого вторжения нет, направлены 
именно на это. Это выбранная ими тактика. 
Дальновидна она или нет, это другой вопрос.

Кроме того, некоторые высокопоставлен-
ные лица в Киеве могут действительно по-
лагать, что это все может быть блефом, что 
может быть (президент РФ Владимир.— „Ъ“) 
Путин блефует.

Но подчеркну: у администрации (прези-
дента США Джо.— „Ъ“) Байдена нет причин 
искусственно нагнетать ситуацию.
— В России многие так не считают. Неко-
торые эксперты говорят, что США после 
фиаско с Афганистаном выгодна неболь-
шая война в Европе: это консолидиро-
вало бы НАТО и позволило Вашингтону 
при помощи жесткой реакции вернуть 
себе утраченные внешнеполитические 
очки. Еще больше очков администра-
ции США принесло бы предотвраще-
ние такой войны, даже если она никогда 
не планировалась.
— Я убежден, что последнее, что сейчас нуж-
но администрации Байдена,— это кризис 
в Европе. Или необходимость урегулиро-
вать новый большой конфликт с Россией. 
Это явно не часть их плана.

По плану приоритетное внимание должно 
было быть сконцентрировано на Китае, борь-
бе с коронавирусом и изменениями климата. 
России в этом списке не было. Уверен, что в Бе-
лом доме не лукавили, когда говорили, что 
стремятся к «стабильным и предсказуемым 

отношениям с Россией». Россию надо было 
вычеркнуть из списка «горящих тем», которы-
ми лица, принимающие решения, вынужде-
ны заниматься ежедневно. У них не было ни-
каких причин искусственно вносить ее в этот 
перечень. Я даже скажу так: у них с учетом из-
начальных приоритетов, наоборот, есть все 
причины преуменьшать российскую угро-
зу. Это не та война, которая может принести 
им очки. С точки зрения потраченных ресур-
сов и усилий это черная дыра.
— Но власти США и ранее подделывали 
разведданные.
— В случае с Ираком у тогдашней админис-
трации США была мотивация манипулиро-
вать этими данными. Здесь наоборот. Мне 
кажется, что администрация Байдена все-
рьез озабочена ситуацией и намерениями 
России. Но у правительств и спецслужб нет 
возможности делиться с общественностью 
всем, что они знают. Возможно, мы снаружи 
видим только небольшую часть того, что они 
видят изнутри.

При этом даже то, что видно снаружи, 
у многих вызывает серьезную озабочен-
ность. Ранее же, к примеру, не было внезап-
ных военных учений с участием российских 
войск на территории Белоруссии.
— Не такие уж они и внезапные, за пару 
недель же объявили.
— Минобороны РФ и Белоруссии сами назы-
вают их «внезапной проверкой сил реаги-
рования». И ранее таких маневров не было. 
Представьте себя на месте той же Польши. 
Ее озабоченность вполне объяснима. Это но-
вый элемент уравнения. И он вызывает трево-
гу, особенно с учетом напряженности момента. 
Иными словами, исключать возможность кон-
фликта сегодня — это ошибка. Я не говорю, что 
он неминуем. Но ситуация на российско-укра-
инской границе беспрецедентная и должна 
восприниматься всерьез. Так, как она и вос-
принимается администрацией Байдена.
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«У администрации Байдена  
нет причин искусственно нагнетать ситуацию»
Американский политолог Сэмьюэл Чарап о кризисе вокруг Украины

В понедельник в Совете Безопасно-
сти ООН прошло открытое заседание 
по ситуации вокруг Украины. Созвать 
его потребовали США, в то время как 
Россия выступила категорически 
против проведения такого меропри-
ятия. Постпред РФ Василий Небензя 
обвинил США в «работе на публику» 
и «нагнетании истерики» вокруг яко-
бы неминуемого «российского втор-
жения», в которое не верят даже на 
Украине. Однако сорвать планы США 
у России не получилось.

Провести заседание Совета Безопас-
ности ООН по Украине 27 января по-
требовали США (их инициативу под-
держала и сама Украина). В заявлении 
постоянного представителя США при 
ООН Линды Томас-Гринфилд по пово-
ду необходимости проведения такого 
мероприятия говорилось, что «угрожа-
ющее поведение России в отношении 
Украины и наращивание российских 
войск на границах Украины и в Белорус-
сии» представляет собой угрозу «между-
народному миру и безопасности».

Россия была категорически против 
созыва такого заседания. С 1 февра-
ля она на месяц сама возглавит Совбез 
и уже наметила на 17 февраля специ-
альное заседание по Украине с упором 
на обзор выполнения Минских согла-
шений по урегулированию конфликта 
в Донбассе. На этом фоне постпред РФ 
при ООН Василий Небензя перед на-
чалом запрошенного США заседания 
потребовал провести процедурное го-
лосование по вопросу о его целесоо-
бразности.

«Делегация США указала, что рассматривает располо-
жение российских войск на российской же территории 
в качестве угрозы международному миру. Это является 
не только неприемлемым вмешательством во внутрен-
ние дела нашего государства, но и попыткой введения 
в заблуждение международного сообщества относитель-
но истинного положения дел в регионе, а также причин 
существующей глобальной напряженности,— обратил-
ся к коллегам Василий Небензя.— По сути, нам предла-
гают созвать заседание Совета Безопасности из-за до-
мыслов и безосновательных обвинений, которые мы 
неоднократно опровергали».

По его словам, запрашивая открытое заседание Сов-
беза, США занимаются «мегафонной дипломатией», «ра-
ботают на публику». «Стремление американских коллег 
нагнетать истерию вокруг своих же утверждений о яко-
бы готовящейся российской агрессии, задействуя в том 
числе трибуну ООН, ставит наших коллег по Совету Без-
опасности в крайне неудобное положение»,— продол-
жил Василий Небензя.

По его словам, «неменьший вред это нагнетание 
истерии наносит самой Украине». Российский дипло-
мат напомнил: «Президент Украины (Владимир Зелен-
ский.— „Ъ“) на днях просил западные страны как раз не 
нагнетать беспочвенную истерику вокруг нахождения 
российских войск на границе, поскольку вся эта шуми-
ха вредит украинской экономике. „Нам не нужна эта па-
ника“,— сказал господин Зеленский. Нужна она, похо-
же, тем, кто раскручивает тему мифической российской 
угрозы».

Василий Небензя призвал «здравомыслящих членов 
совета» не поддерживать «провокационное предложе-
ние» США и «проявить ответственное отношение» к Уста-
ву ООН и СБ.

Постпред США Линда Томас-Гринфилд, в свою оче-
редь, заявила о срочной необходимости проведения 
специального заседания по Украине. По ее словам, пред-
ставители Госдепартамента США за последние несколь-
ко недель провели более 100 встреч по этой тематике как 
с европейскими и украинскими коллегами, так и с рос-
сийскими дипломатами. «Все эти встречи были закры-
тыми. Мы думаем, что сейчас пришло время провести 
публичную встречу и обсудить эту тему на открытой пло-
щадке»,— заявила она.

Для того чтобы запрошенное США заседание состоя-
лось, за должны были проголосовать 9 из 15 членов Сов-
беза. В итоге идею провести мероприятие поддержали 
десять стран: сами США, а также Великобритания, Фран-
ция, Албания, Бразилия, Гана, Ирландия, Мексика, Нор-
вегия, ОАЭ. Воздержались Габон, Индия и Кения. Против 
выступили Россия и Китай.

Постпред Китая при ООН Чжан Цзюнь заявил, что 
сейчас время для «тихой», а не «мегафонной» диплома-
тии. «Россия неоднократно заявляла, что не имеет пла-
нов начинать какие-либо военные действия. Украина 
также ясно дала понять, что ей не нужна война,— на-
помнил он.— Что в этих обстоятельствах дает стране 
(США.— „Ъ“) повод настаивать на том, что возможна 
война и вопрос нужно срочно ставить в совете?» По его 
словам, инициатива США провести открытое заседание 
Совбеза по Украине «не способствует созданию ни благо-
приятной атмосферы для диалога и переговоров, ни раз-
рядке напряженности».

Китайский дипломат подчеркнул: конфликт на Укра-
ине возможно решить только дипломатическим путем. 
И дал понять, что Китай с пониманием относится к тре-
бованию России остановить процесс расширения НАТО. 
«Расширение НАТО — это вопрос, который трудно обой-

ти стороной при разрешении нынешней напряженно-
сти. Расширение военных альянсов гарантированно ве-
дет к снижению региональной безопасности. Законные 
обеспокоенности России в сфере безопасности должны 
быть услышаны и учтены»,— заявил Чжан Цзюнь.

Постпред США Линда Томас-Гринфилд же начала свое 
выступление на заседании с предупреждения о том, что 
«ситуация в Европе является неотложной и опасной, 
и ставки для Украины — и для каждого государства—
члена ООН — не могли бы быть выше». «Российская аг-
рессия сегодня — это угроза не только для Украины. Это 
угроза для Европы и международного порядка, поддер-
жание которого поручено Совбезу,— продолжила она.— 
Мы все еще надеемся, что Россия выберет путь дипло-
матии, а не конфликта, но мы не можем просто сидеть 
и ждать».

По ее словам, нынешний кризис вызван «ничем не 
спровоцированным наращиванием сил Россией». «Рос-
сия стянула значительные вооруженные силы числен-
ностью более 100 тыс. военнослужащих к границе 
с Украиной. Это боевые силы и спецподразделения, под-
готовленные для ведения наступательных действий на 
территории Украины. Это самая масштабная — повто-
рю, самая масштабная — мобилизация войск в Европе 
за последние десятилетия»,— объявила американский 
дипломат.

Она заверила, что США и их союзники стремятся 
к миру и диалогу. «Мы не хотим конфронтации, но если 
Россия предпримет дальнейшее вторжение на Украину, 
то мы будем действовать решительно, быстро и консо-
лидированно»,— предупредила Линда Томас-Гринфилд. 
И добавила: «Если такое вторжение произойдет, никто 
из нас не сможет сказать, что мы этого не ожидали. По-
следствия будут ужасными».

Василий Небензя, в свою очередь, 
отметил, что представители западных 
стран, заявляющие о необходимости 
деэскалации, «сами нагнетают напря-
женность риторикой и провоцируют 
эскалацию». «Разговоры о грядущей 
войне сами по себе провокационны. Вы 
как будто призываете к этому, хотите 
и ждете, когда это произойдет. Как буд-
то вы хотите сделать реальностью ваши 
домыслы,— обратился он к послам за-
падных стран.— Это несмотря на то что 
мы постоянно опровергаем эти обвине-
ния, и это притом что ни одной угрозы 
о планируемом вторжении на Украину 
из уст кого-либо из российских полити-
ков или общественных деятелей за все 
это время не прозвучало».

По словам российского постпре-
да, у конфликта в Донбассе есть толь-
ко одно измерение — внутриукраин-
ское. «Исправить ситуацию можно 
исключительно через выполнение Ки-
евом Минских договоренностей, пред-
усматривающих прежде всего пря-
мой диалог с Донецком и Луганском. 
Другого пути нет,— заявил он.— Если 
наши западные коллеги подталкива-
ют Киев к саботажу Минских догово-
ренностей, чем украинские власти 
охотно пользуются, то это может за-
кончиться самым плачевным образом 
для Украины. И не потому, что кто-то ее 
разрушит. А потому, что она разрушит 
себя сама».

Многих интересовало, что скажет на 
заседании постпред Украины при ООН 
Сергей Кислица. Напомним, по инфор-
мации CNN, во время последнего раз-

говора Владимира Зеленского и Джо Байдена амери-
канский президент убеждал, что вторжение России 
«практически очевидно», и призывал готовиться к «не-
отвратимому» удару и «разграблению» Киева. Однако 
Владимир Зеленский с такой оценкой не согласился 
и просил не сеять панику, поскольку это наносит вред 
украинской экономике. На пресс-конференции укра-
инский президент назвал ошибкой политику США по 
«поддержке тематики» риска со стороны России. Белый 
дом и посольство Украины в США назвали сообщение 
CNN абсолютно ложным.

Пресс-секретарь президента России Дмитрий Пе-
сков сегодня призвал США и их союзников отказать-
ся от «раскручивания истерики» вокруг Украины через 
СМИ. По его словам, это приводит к напряжению на 
Украине, там «люди чуть ли уже не фронтовые мешки 
собирают».

Сергей Кислица в ходе своего выступления объ-
явил, что Россия стянула к границам Украины более 
130 тыс. военных, однако о высоком риске вторжения 
говорить не стал. При этом он заверил, что украинские 
вооруженные силы не планируют начинать военное 
наступление на Донбасс, Крым или иные территории. 
Он также подчеркнул, что Киев готов к контактам с Мо-
сквой. «Мой президент подтвердил, что он готов встре-
титься со своим российским коллегой. Если у России 
есть какие-то вопросы к Украине, лучше встретиться 
и поговорить, а не перемещать войска к границам Ук-
раины и запугивать украинский народ»,— сказал Сер-
гей Кислица.

На заседании выступили представители ряда дру-
гих стран. Никаких решений по итогам мероприятия 
принято не было.

Елена Черненко

Россия нарвалась на непрошеный совет
В Совбезе ООН впервые обсудили обострение ситуации вокруг Украины

Российский постпред при ООН Василий Небензя призвал коллег бойкотировать инициативу США по Украине, но безуспешно
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Nikkei 225 27001,98 (+284,64)
РТС 1435,23 (+28,19)
FTSE 100 7464,37 (–1,7)

DAX 30* 15471,2 (+152,25)
DJIA* 34862,17 (+136,70)
NASDAQ Composite* 14103,485 (+332,912)

*На 20:06.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.01.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.02.22
Австралийский доллар 54,5700
Английский фунт 104,1432
Белорусский рубль 29,8444
Датская крона 11,6386

Доллар США 77,4702
Евро 86,5032
Индийская рупия** 10,3701
Казахский тенге** 17,8379

Канадский доллар 60,8803
Китайский юань 12,1789
Норвежская крона* 86,5038
СДР 107,7401

Сингапурский доллар 57,2158
Новая турецкая лира* 58,1259
Украинская гривна* 27,1136
Шведская крона* 82,5944

Швейцарский франк 83,2297
Японская иена** 67,1523
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Банкиры собрались на учения
«Сбер» готовится к возможным технологическим санкциям

На фоне сообщений о возможных 
санкционных ограничениях США 
по поставкам в Россию новой элект
роники и поддержке существующей 
«Сбер» провел технологические уче
ния. На них моделировалось отключе
ние ITинфраструктуры банка от под
держки Microsoft, Nvidia, VMware, SAP 
и других компаний. Беспокойство 
по поводу возможных технологических 
санкций испытывают и в правительст
ве: там готовят сценарии на случай вве
дения ограничений. Для организаций, 
которые еще не преступили к импорто
замещению, резкий переход будет бо
лезненным, считают эксперты.

По данным источников „Ъ“ в правитель-
стве и на рынке вычислительной техники, 
на прошлой неделе «Сбер» проводил техно-
логические учения, в рамках которых моде-
лировалось отключение банка от поддержки 
зарубежных поставщиков софта и электро-
ники, включая Microsoft, Nvidia, VMware, 
SAP, Oracle и Intel. Один из собеседников 
„Ъ“ добавил, что «Сбер» планирует масштаб-
ную закупку серверов и систем хранения 
 данных.

В самом «Сбере», а также других круп-
ных банках, в том числе ВТБ, Газпромбанке, 
Промсвязьбанке и Альфа-банке, на вопросы 
о проведении подобных учений не ответи-
ли. В российском офисе SAP заявили, что не 
обладают информацией об учениях. В Nvidia 
не готовы комментировать ситуацию: «Наш 
бизнес находится вне политики. Продолжа-
ли и будем продолжать поддерживать поль-
зователей наших технологий во всем мире, 
включая Россию». В Microsoft отказались от 
комментариев, в Oracle и Intel не ответили 
на запросы.

О том, что власти США предупредили про-
изводителей микросхем о возможном запре-
те поставок в РФ микроэлектроники в случае 
«нападения России на Украину», сообща-
ло Reuters 19 января. Эти заявления вызва-
ли беспокойство в российском правитель-
стве, утверждают источники „Ъ“. По словам 
одного из них, власти сейчас прорабатыва-
ют возможные сценарии на случай как огра-
ничения поставок в РФ микроэлектроники, 
так и отключения российских предприятий, 
работающих с зарубежным программным 
обеспечением, от его поддержки.

Любой крупный бизнес анализирует 
устойчивость IT-инфраструктуры и оценива-
ет возможные риски, «это стандартная пра-
ктика», подчеркнули в Минцифры.

«Сбер» еще в 2021 году проявлял интерес 
к тому, чтобы сделать IT-инфраструктуру ме-
нее зависимой от американских компаний. 
В конце октября топ-менеджеры банка про-
водили встречу с руководителями разработ-
чиков электроники и IT-интеграторов, на 
которой обсуждались перспективы перехо-
да на российскую вычислительную техни-
ку, в том числе для поддержки работы систем 

ИИ (см. „Ъ“ от 10 ноября 2021 года). Один из 
мощнейших в России суперкомпьютеров — 
Christofari «Сбера» — работает на оборудова-
нии американской Nvidia. По данным „Ъ“, 
в качестве потенциального поставщика рас-
сматривался НТЦ «Модуль».

Опрошенные „Ъ“ представители отрасле-
вых ассоциаций считают необходимым фор-
сировать импортозамещение как электро-
ники, так и софта. «В связи с обострением 
внешнеполитической ситуации мы говорим 
уже не просто о необходимости импортозаме-
щения, а о том, сколько времени на это оста-
ется»,— подчеркивает исполнительный ди-
ректор АРПП «Отечественный софт» Ренат 
Лашин. Нивелировать риски, по его мнению, 
можно через серию тестирований инфра-
структуры, проведение учений и проверку го-
товности сценариев оперативного реагиро-
вания. «Затем с учетом понимания узких мест 
необходимо создавать резервные механизмы 
на отечественном ПО и ЭКБ»,— говорит он.

Сейчас многое зарубежное ПО имеет отече-
ственные аналоги, отмечает директор по кон-
салтингу ГК InfoWatch Ирина Зиновкина, «но 
для организаций, которые еще не приступи-
ли к замене зарубежных решений, резкий пе-
реход станет проблематичным». В частности, 
уточняет она, при замене систем потребует-
ся перенос данных, что неизбежно скажется 
на бизнес-процессах. Глава совета директоров 
«Базальт СПО» Алексей Смирнов, впрочем, от-
мечает, что сами западные поставщики, как 
SAP и Oracle, будут сопротивляться санкци-
ям. «У них в стране достаточно широкий круг 
клиентов среди частных и государственных 
структур. Уход из России будет потерей доста-
точно большого рынка»,— говорит он.

Никита Королев,  
Ольга Шерункова
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«Беларуськалий», обеспечивающий 
более 15% мирового рынка калийных 
удобрений, продолжает делать вид, 
что все в порядке, хотя уже сегодня не 
сможет экспортировать калий из-за 
вступления в силу санкций США. 
Литва, через которую происходит пе-
ревалка большей части белорусского 
калия, отказалась его транспортиро-
вать с 1 февраля, хотя эти перевозки 
обеспечивали треть дохода местным 
железным дорогам.

Альтернативных вариантов тран-
спортировки сейчас нет. Проклад-
ка маршрута через Россию, который 
Минск обсуждает с Москвой уже не-
сколько лет, выглядит невозможной. 
В российских портах нет такого объе-
ма свободных мощностей (максимум 
на 2–3 млн тонн в год вместо необхо-
димых 11 млн тонн), а российские 
компании не хотят подставляться 
под санкции. Риски самим оказаться 

в черном списке Минфина США уби-
вают на корню и все другие теорети-
чески возможные схемы, о которых 
сейчас говорят на рынке — от покуп-
ки «Беларуськалия» или создания сов-
местного трейдера с российской или 
западной компанией до перевалки 
белорусского калия через угольные 
терминалы в биг-бэгах и свопа с рос-
сийским калием.

При этом, говорят мои источни-
ки, Минск даже не пытался догово-
риться о новых схемах с ключевыми 
российскими компаниями, у кото-
рых есть транспортные мощности. 
О подобных переговорах на высшем 
уровне также никто не слышал, хотя 
их и нельзя исключать. Но даже если 
Минск найдет схему поставок, остает-
ся открытым вопрос, кто купит санк-
ционный калий. Норвежская Yara, 
получавшая около 1,5 млн тонн бело-
русского калия, уже заявила об оста-
новке закупок на фоне санкций.

Единственным логичным объ-
яснением бездействия белорусской 
стороны мне кажется твердая уве-
ренность Минска в том, что уже в бли-
жайшее время США и Европа сами от-
кажутся от блокады экспорта калия 
после того, как цены на него взлетят 
до исторических рекордов. Уже сей-
час в мире котировки калия твердо 
превышают $500 за тонну, а в случае 
остановки поставок из Белоруссии, по 
оценкам экспертов, могут достигнуть 
$1000 за тонну.

С другой стороны, страны Запада 
могут исходить из того, что, хотя бы-
стро заместить все 11 млн тонн бе-
лорусских поставок будет сложно, 
возможность смягчить удар сущест-
вует. Канадская Nutrien уже заявля-
ла о готовности быстро ввести допол-
нительные мощности. Помимо того 
что компания недавно расширила 
свое производство, у нее есть закон-
сервированные активы, которые при 
низких ценах на калий были нерен-
табельны. Всего, по оценкам моих 
собеседников, канадцы смогут до-
вольно оперативно заместить до по-
ловины экспорта из Белоруссии. Ока-
жется ли этого достаточно, чтобы 
удержать цены на калий в приемле-
мых границах, или же США со време-
нем придется ослабить санкции, мы 
вскоре узнаем.

Единственным  
объяснением  
выглядит уверенность 
Минска в том,  
что США и Европа  
в итоге сами  
откажутся от блокады 
экспорта калия

правила  
игры

Лжеброкеры атакуют
Пандемия и интерес населения к фондовому рынку привлекли мошенников

Правозащитники фиксируют рост 
 жалоб граждан на «лжеброкеров». 
Ущерб от их деятельности за прош
лый год составил как минимум 2 млрд 
руб., или более 500 тыс. руб. на одно
го пострадавшего. Активизация мо
шенников связана с ростом интереса 
неквалифицированных инвесторов 
к фондовому рынку. Пока уровень фи
нансовой грамотности населения, не
смотря на усилия властей, низок, по
этому правозащитники предлагают 
создать межведомственную группу 
для решения проблемы.

Эксперты Общероссийского народного 
фронта (ОНФ) зафиксировали всплеск жа-
лоб граждан, которые стали жертвами «лже-
брокеров». Всего за 2021 год граждане пода-
ли более 2,45 тыс. обращений, содержащих 
сведения о недобросовестной деятельности 
по продаже услуг по инвестициям в ценные 
бумаги и игре на бирже. Потери граждан 
от деятельности «лжеброкеров» в среднем 
составляют около 522 тыс. руб. на челове-
ка. По оценкам ОНФ, граждане от деятель-
ности «лжеброкеров» потеряли не менее 
2 млрд руб. в 2021 году.

В основном мошенники связываются 
с жертвами по телефону (51%), через рекламу 
(26%) или сайты (7%), сообщения в социальных 
сетях (5%), сайты объявлений или знакомств 
(4%). На первом этапе мошенник устанавли-
вает контакт с потенциальной жертвой, пред-
лагая получить высокий доход в короткие 
сроки через инвестиции. Затем «лжеброкер» 
предлагает зарегистрироваться на сайте и по-
полнить счет, после чего некая «система» авто-
матически начнет приносить доход. Сначала 
жертвы совершают «успешные» сделки на не-
большую сумму. После того как «лжеброкер» 
входит в доверие к жертве, он предлагает су-
щественно увеличить сумму вложений (до 
500 тыс. руб. и более), чтобы увеличить доход-
ность. В ОНФ отмечают, что некоторые жер-
твы вносили деньги в течение месяца, а мак-
симальные суммы потерь достигают 2,5 млн 
руб. Когда жертва собирается совершить вы-
вод средств, «лжеброкер» блокирует счет.

В ЦБ подтверждают, что за последние годы 
на фоне ограничений, связанных с панде-
мией, и в связи со всплеском интереса гра-
ждан к фондовому рынку регулятор видит 
активизацию различных псевдоинвестици-
онных предложений. При этом в черный спи-

сок ЦБ попадают только юридические лица, 
но не физлица и индивидуальные предпри-
ниматели. Сейчас в нем около 4 тыс. компа-
ний. Эксперты связывают рост мошенниче-
ской деятельности со стороны «лжеброкеров» 
не только с интересом граждан к фондовому 
рынку, но и с деятельностью самого ЦБ. По сло-
вам управляющего партнера Enterprise Legal 
Solutions Юрия Федюкина, одной из причин 
роста деятельности «лжеброкеров» являются 
ограничения ЦБ на совершение неквалифи-
цированными инвесторами сделок, связан-
ных с приобретением активов с высокими 
рисками, при сохранении спроса на них. Фор-
мируется достаточно просторная ниша, кото-
рую сейчас заполняют как зарубежные инвес-
ткомпании и брокеры, не имеющие лицензии 
в РФ, так и мошенники, поясняет он.

Пока уровень финансовой грамотности на-
селения, несмотря на работу различных ве-
домств, невысок. По словам гендиректора 
«Открытие Инвестиции» Юрия Маслова, инве-
сторы не проводят даже верхнеуровневую про-
верку предлагаемого брокера. А количество 
возбужденных уголовных дел по деятельнос-
ти «лжеброкеров» находится на уровне стати-
стической погрешности, отмечают в ОНФ. Там 

уверены, необходимо начать межведомствен-
ную работу с привлечением экспертного сооб-
щества по поиску эффективных инструментов 
противодействия угрозе деятельности мошен-
ников, выдающих себя за брокеров. ОНФ наме-
рен привлечь к работе ЦБ, Росфинмониторинг, 
«Московскую биржу», правоохранителей.

В ЦБ сообщили „Ъ“, что уже взаимодейству-
ют с правоохранительными органами и пра-
возащитниками в рамках борьбы с «лжебро-
керами». По словам директора департамента 
операционных рисков, информационной без-
опасности и непрерывности бизнеса «Москов-
ской биржи» Сергея Демидова, на данный мо-
мент биржа при экспертной поддержке Банка 
России уже разработала бесплатный обучаю-
щий курс, а также на Московской бирже дей-
ствует горячая линия для предупреждения 
мошенничества. Впрочем, этого вряд ли до-
статочно. По мнению управляющего партне-
ра «Корчаго и партнеры» Евгения Корчаго, для 
борьбы с деятельностью псевдоброкеров не-
обходимо ввести и конкретизировать именно 
для них уголовную ответственность.

Юлия Пославская,  
Ксения Дементьева,  
Ксения Куликова

Железные дороги накрыло платформами
Закупки вагонов в 2021 году выросли на 10%

Российские компании на 10% нарасти
ли покупки грузовых вагонов в 2021 
году, несмотря на уже рекордное их ко
личество на сети. Лидерство между со
бой поделили полувагоны и фитинго
вые платформы. Причем если закупки 
первых выросли лишь на 1%, то закуп
ки платформ удвоились, поставив исто
рический рекорд. С учетом планов ОАО 
РЖД по резкому наращиванию контей
нерного транзита закупки платформ, 
по мнению экспертов, в ближайшие 
три года составят минимум 40 тыс. еди
ниц и обеспечат устойчивую загрузку 
этому сегменту вагоностроения.

За 2021 год российские собственники за-
купили более 60 тыс. вагонов, сообщает 
«Infoline-Аналитика», что на 10% больше, чем 
в 2020 году. Доля инновационных вагонов 
в закупках составила 43%. Общее количество 
вагонов на сети на январь агентство оценива-
ет в 1,24 млн единиц, что на 3,1% больше, чем 
годом ранее.

«На фоне масштабного дефицита полува-
гонов и повышения ставок даже в условиях 
роста цен закупки полувагонов увеличились 

на 1% и превысили 22,2 тыс. единиц»,— сооб-
щает «Infoline-Аналитика». Производство ци-
стерн по итогам года сократилось на 20,9%, 
до 4,8 тыс. единиц.

Закупки фитинговых платформ на фоне ро-
ста контейнерного транзита выросли вдвое, 
до 22 тыс. единиц, и стали рекордными за всю 
историю. В 2022 году закупки платформ сохра-
нятся на уровне не менее 15 тыс., говорит гла-
ва «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров. 
Даже если считать планы ОАО РЖД по росту 
транзита до 4 млн TEU к 2027 году (см. „Ъ“ от 
28 января) чересчур оптимистичными, оче-
видно, что контейнерный транзит удвоится 
в ближайшие три года, что потребует соответ-
ствующего расширения парка. В течение трех 
лет, по мнению эксперта, рынку потребует-
ся не менее 40 тыс. длиннобазных платформ. 
А с учетом того, что ставки аренды остаются 
на высоком уровне (1,8–1,9 тыс. руб. в сутки 
за 80-футовую платформу), инвестиции в об-
новление парка интересны и для операторов, 
и для лизинговых компаний.

Как сообщает «Infoline-Аналитика», ли-
дерами по объемам закупок новых вагонов 
в 2021 году стали «Уголь-Транс», который при-

обрел почти 8 тыс. полувагонов, «Нефтетранс-
сервис» (1,9 тыс. полувагонов), «Вестерн Пет-
ролеум Транспортейшн» (1,9 тыс. цистерн), 
«Рэйлспецтранс» (почти 1,4 тыс. крытых ваго-
нов ); ГК РТК (1,2 тыс. зерновозов, 450 фитинго-
вых платформ и 500 полувагонов), «Транскон-
тейнер» (5,5 тыс. платформ), «Урал Логистика» 
(почти 1 тыс. цистерн и 100 платформ), «Транс 
Синергия» (около 1,1 тыс. платформ), Первая 
грузовая компания (930 полувагонов, 510 фи-
тинговых платформ и 1 тыс. крытых вагонов).

Росстат еще не опубликовал данные по вы-
пуску вагонов за декабрь 2021 года. Но из ста-
тистики за 11 месяцев и данных «Промышлен-
ных грузов» за декабрь следует, что ожидается 
выпуск 63 тыс. вагонов, что на 10,4% больше, 
чем в 2020 году, говорит заместитель гендирек-
тора ИПЕМа Владимир Савчук. За 11 месяцев 
выпущено 56,7 тыс. вагонов, что на 9,5% боль-
ше, чем за аналогичный период 2020 года. 
Темп выпуска в декабре немного вырос по от-
ношению к остальным месяцам года, отмеча-
ет господин Савчук.

По данным СОЖТ (последние — за сен-
тябрь), цены на основные виды подвижного 
состава в 2021 году росли, с сентября 2020 года 

по сентябрь 2021 года стоимость нового типо-
вого полувагона выросла на 20%, до 3,6 млн 
руб., инновационного вагона УВЗ — на 22%, 
до 3,9 млн руб., крытого вагона — на 11%, до 
4,1 млн руб., универсальной платформы — 
на 22%, до 3,9 млн руб.

«Infoline-Аналитика» отмечает, что списание 
в 2021 году составило 26,2 тыс. вагонов, что на 
12% больше, чем в 2020 году, причем полуваго-
нов списано вдвое больше, чем годом ранее, 
или 8 тыс. единиц. «На втором месте по объе-
мам списания платформы (преимущественно 
платформы для перевозки лесоматериалов), 
количество которых составило около 3,8 тыс. 
единиц, что на 78% больше, чем годом ранее»,— 
добавляют в агентстве. В октябре 2021 года 
ИПЕМ отмечал, что пиковые объемы списания 
вагонов ожидаются в 2032–2034 годах, когда 
будет списано около трети парка полувагонов. 
«Большие объемы списания не приведут к со-
размерному росту производства из-за отсутст-
вия спроса»,— предупреждали в ИПЕМе, пред-
лагая производителям задуматься о развитии 
других направлений, в том числе сервисных 
контрактов и производства запчастей.

Наталья Скорлыгина

осматривает на предмет лазеек 
обозреватель отдела бизнеса

Ольга 
Мордюшенко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Рост геополитических рисков 
и ожидание ужесточения моне
тарной политики ФРС заставля
ют иностранных инвесторов со
кращать присутствие в рублевом 
российском долге. На прошлой 
неделе нерезиденты вывели из 
ОФЗ более 50 млрд руб., а сначала 
года — почти 120 млрд руб. Вме
сте с тем продажи оказались не 
такими массовыми, как в 2020 
году, да и Минфин не будет спе
шить с размещениями на фоне 
поступлений в бюджет нефтега
зовых доходов и высоких остат
ков с прошлого года.

По оценкам аналитиков ING, осно-
ванным на данных Национально-
го расчетного депозитария, за минув-
шую неделю нерезиденты сократили 
вложения в ОФЗ на $0,7 млрд (около 
54 млрд руб.). Это сопоставимо с отто-
ком неделей ранее.

Почти непрерывный вывод средств 
международных инвесторов из рос-
сийских гособлигаций продолжает-
ся четвертый месяц подряд. За это 
время чистый отток составил почти 
430 млрд руб., причем только за по-
следние две недели продажи превы-
сили 100 млрд руб. В итоге доля нере-
зидентов на рынке ОФЗ сократилась 
на 2,8 процентного пункта, до 18,8%, 
минимального значения с мая 2015 
года. «Нерезиденты последние две не-
дели распродавали „всю длину“ с упо-
ром на бенчмарковые и наиболее 
популярные пяти- и десятилетние бу-
маги»,— отмечает главный экономист 
ING Дмитрий Долгин.

На поведение глобальных инвес-
торов по-прежнему оказывает нега-
тивное влияние геополитическая на-
пряженность в отношениях России 
и стран Запада. На минувшей неде-
ле западные политики заговорили 
о вторжении РФ на Украину уже не как 
о вероятном событии, а как о чем-то не-
избежном. В связи с этим НАТО осуще-
ствило переброску сил на «восточный 
фланг», США и Великобритания акти-

визировали поставки вооружений на 
Украину, а также объявили вместе с ря-
дом союзников об эвакуации дипло-
матов из Киева. Параллельно в США 
и Европе активно заявляли о готовя-
щихся новых санкциях в отношении 
российских граждан и компаний.

Впрочем, участники рынка отме-
чают, что наблюдались продажи долга 
и других развивающихся стран. Этому 
способствовали итоги заседания ФРС, 
по итогам которого были обозначены 
примерные темпы роста ставки в этом 
году. «В условиях, когда рынок закла-
дывает пять-шесть повышений ставки 
со стороны ФРС в этом году, инвесторы 
начинают сокращать вложения в ин-
струменты с фиксированной доходно-
стью развивающихся рынков»,— от-
мечает портфельный управляющий 
Private Banking банка «Зенит» Георгий 
Окромчедлишвили.

Вместе с тем в ноябре прошлого 
года, когда западные СМИ заговори-
ли о подготовке вторжения России на 
Украину, недельные продажи госдол-
га РФ достигали 64–70 млрд руб. в не-
делю. А жесткие заявления президен-
та США Джо Байдена в отношении 
России и президента РФ, сделанные 
весной 2021 года, спровоцировали 
продажи 60–75 млрд руб. в неделю. По 
словам главного аналитика ПСБ Дмит-
рия Монастыршина, меньшие про-
дажи в этом году могут быть связаны 
с тем, что наиболее чувствительные 
к санкционному риску нерезиденты 

уже вышли из ОФЗ. «По сравнению 
с ситуацией ноября доходности рубле-
вых гособлигаций значительно выро-
сли, с 8,4% до 9,5–10% годовых, а цена 
упала. Нерезиденты по возможности 
не хотят фиксировать убытки в ожи-
дании того, что геополитическая пре-
мия постепенно спадет и они смогут 
реализовать свой портфель по более 
выгодным котировкам»,— отмечает 
старший экономист банка «ФК Откры-
тие» Максим Петроневич.

В таких условиях Минфин, как 
считают аналитики, будет воздержи-
ваться от размещений новых ОФЗ, 
несмотря на значительные планы по 
заимствованию. На первый квартал за-
планировано размещение облигаций 
на 700 млрд руб., но в январе было при-
влечено только 28,6 млрд руб., а два 
аукциона были отменены. «В первую 
половину года расходы бюджета тра-
диционно почти в полтора раза мень-
ше расходов второго полугодия,— от-
мечает Максим Петроневич.— К тому 
же нефтегазовые доходы Минфина 
с учетом высоких цен на энергоноси-
тели и ослабленного рубля будут нахо-
диться на очень высоком уровне».

На прошлой неделе в интервью Re-
uters замминистра финансов Тимур 
Максимов говорил, что министерст-
во может «длительное время не вы-
ходить с размещениями» и «кварталь-
ный план ни о чем не говорит». По 
оценке Дмитрия Монастыршина, на 
конец года Минфин размещал на де-
позитах в банках и в репо средства на 
1,4 трлн руб. «Это половина годового 
плана чистого размещения ОФЗ»,— 
отмечает эксперт.

Однако обходиться совсем без за-
имствований Минфин не может, по-
этому не исключается возвращение 
практики размещения бумаг с плава-
ющим купоном (флоатеры). Их актив-
но размещали в 2020 году, в результате 
на них пришлась треть общего объе-
ма заимствований (3,2 трлн руб.). Эти 
ценные бумаги рассчитаны в большей 
степени на российские банки, что по-
зволит сократить зависимость рынка 
госдолга от зарубежных инвесторов.

Виталий Гайдаев

Нерезиденты дуют на долг
Предпочитая сокращать вложения в ОФЗ

Возможное требование откры
вать филиалы криптобирж 
в России, упомянутое в «до
рожной карте» правительства 
по регулированию криптовалют 
в стране, не вызвало резких воз
ражений среди опрошенных „Ъ“ 
участников рынка. Однако, под
черкивают эксперты, главной 
мишенью регулирования станет 
банковский сектор, а запретить 
криптоплощадкам открывать 
счета россиянам будет  сложно 
в любом случае.

Криптовалютные площадки в це-
лом не возражают против регулиро-
вания, предложенного российским 
правительством, показал опрос „Ъ“. 
«Дорожная карта» по регулированию 
криптовалют (на прошлой неделе 
о ней написал РБК, копия документа 
есть у „Ъ“), в частности, предполагает 
«приземление» криптобирж в стране, 
обязанность субъектов регулирова-
ния о противодействии отмыванию 
доходов (ПОД/ФТ) направлять в Рос-
финмониторинг информацию об 
операциях с цифровыми валютами, 
создание механизма проверки сведе-
ний о владении ими, а также допуска-
ет применении к криптоплощадкам 
закона «О деятельности иностран-
ных лиц в информационно-телеком-
муникационной сети Интернет на 
территории РФ».

В Binance (крупнейшая мировая 
площадка) говорят о готовности от-
крыть филиал, представительство или 
отдельное юрлицо в России с регистра-
цией кабинета на сайте Роскомнадзо-
ра, «если это будет способствовать удоб-
ству пользователей и безопасности 
операций». GR-директор биржи в Рос-
сии и СНГ Ольга Гончарова отметила, 
что Binance поддерживает «дорожную 
карту» по регулированию криптова-
лют в стране как шаг, который «сделает 
операции более понятными, прозрач-
ными, удобными для пользователей», 
отметив, впрочем, что предложениям 
«предстоит калибровка».

На криптобирже Huobi надеют-
ся на «открытый диалог с российски-
ми регуляторами». Там считают, что 
конструктивный закон о криптова-
люте будет «способствовать повыше-
нию доверия» к цифровым активам 

и биржам как у индивидуальных, так 
и у институциональных инвесторов.

AAX, услугами которой пользуют-
ся около полумиллиона россиян, не 
планирует открывать в России офис 
в ближайшей перспективе, однако 
может «начать работу в этом направ-
лении» в случае утверждения новых 
норм. В AAX готовы выполнять «закон-
ные требования регулятора» и сотруд-
ничать с ведомствами «при наличии 
отточенного механизма и процедур 
взаимодействия». Региональный ди-
ректор площадки в России Антон Гу-
лин отметил, что у нее есть сведения 
о клиентах, балансах, трансакциях, 
торговых операциях и там «не наме-
рены покрывать тех, кто занимается 
противоправной деятельностью».

Управляющий партнер юридиче-
ской компании ЭБР Александр Жу-
равлев отмечает, что Россия, по сути, 
выбирала между полным запретом 
и риск-ориентированным подхо-
дом и за последний выступило боль-
шинство федеральных органов ис-
полнительной власти. По его словам, 
европейское законодательство пред-
усматривает схожие правила для пло-
щадок, которые осуществляют ку-
плю-продажу и обмен виртуальных 

активов. Ранее такое регулирование 
было рекомендовано членам FATF. 
Впрочем, как отмечает советник адво-
катского бюро ЕПАМ Елена Авакян, 
практически ни в одной юрисдикции 
нет требований в части открытия фи-
лиалов и представительств.

Опрошенные эксперты ожидают, 
что важным этапом регулирования 
станет переход из криптовалют в фи-
атные валюты. Господин Журавлев от-
мечает, что инвесторам, которые захо-
тят остаться в «черной зоне» в случае 
реализации «дорожной карты», бу-
дет сложно это сделать, поскольку 
банковский сектор будет выступать 
в роли некоего фильтра операций 
с криптоактивами.

Госпожа Авакян отмечает, что в раз-
витых странах с каждым годом уже-
сточаются требования KYC и AML 
(принцип «знай своего клиента» и тре-
бования ПОД/ФТ) и процедура откры-
тия счета и подтверждения получе-
ния денежных средств по конкретной 
криптооперации может занимать ме-
сяцы. По ее мнению, требования рос-
сийского правительства в части этих 
процедур и соответствия рекоменда-
циям FATF вполне достижимы, однако 
все запретительные и понудительные 
меры она считает сложно осуществи-
мыми. Елена Авакян напомнила, что 
в 2021 году при полном запрете май-
нинга в Китае на его мощности при-
ходилось около 45% рынка и лишь 
сейчас, после введения в стране цифро-
вого юаня и полного запрета на крип-
товладение, по официальной оценке, 
эта доля упала практически до нуля.

Аналитик EXANTE Владимир Ана-
ньев полагает, что наиболее готовой 
к открытию представительства в Рос-
сии среди криптобирж выглядит Bi-
nance. По словам эксперта, сейчас бир-
жа рассматривает Ирландию и ОАЭ 
в качестве потенциальных мест для го-
ловного офиса. Открытие представи-
тельства в России не будет проблемой 
с точки зрения расходов, добавил он. 
Впрочем, как считает господин Анань-
ев, даже если какие-либо криптобир-
жи откажутся выполнять требования 
правительства, запретить им откры-
вать счета россиянам «в реальности 
будет невозможно».

Ксения Куликова

Криптобиржи  
не боятся России
Они готовы открывать представительства и филиалы

В 2022 году рынок краудлендин
га вырастет вдвое и достигнет 
18 млрд руб. Удвоится и количе
ство действующих платформ. 
Уже сейчас бизнес начинает все 
активнее пользоваться этим ин
струментом, и 90% компаний, 
привлекавших средства таким 
образом, возвращаются и увели
чивают лимиты. Впрочем, мно
жество факторов, в том числе ре
гуляторных, сдерживают разви
тие рынка.  Поэтому участники 
рынка нацелены на расширение 
специализации инвестицион
ных платформ.

По данным Ассоциации опера-
торов инвестиционных платформ 
(АОИП; подготовлены компанией 
«Манифрендс»), объем рынка крауд-
лендинга по итогам 2021 года соста-
вил 8,9 млрд руб. Этот результат в два 
раза превышает показатель 2020 года. 
Только в декабре прошлого года объ-
ем выдач превысил 1,1 млрд руб. Чи-
сло платформ в реестре ЦБ за год уве-
личилось в 2,5 раза, до 51. В 2022 году 
ожидается продолжение удвоения 

рынка — до 18 млрд руб. и до 100 плат-
форм в реестре. Компании, которые 
попробовали привлечь средства че-
рез краудлендинг в 90% случаев воз-
вращаются обратно на платформу, 
увеличивая лимиты, приводит дан-
ные основатель краудлендинговой 
платформы JetLend Роман Хорошев.

• Краудлендинг — это способ при
влечения средств в бизнес с помощью 
специальных интернетплощадок. 
Деньги можно взять в долг, обменять 
на долю будущей прибыли. Средства 
выдают инвесторы — физические 
или юридические лица.
Однако рынок краудлендинга 

в России развивается значительно 
медленнее, чем на западных рынках. 
Для сравнения: в США прогнозируе-
мый объем рынка в 2022 году состав-
ляет $270,9 млрд. Впрочем, показате-
ли западных рынков не могут быть 
ориентиром для российского рынка, 
замечает управляющий партнер «Ма-
нифрендс» Юрий Колесников, пояс-
няя, что «там совсем иное состояние 
сегмента МСБ, больше исходная база 
как инвесторов, так и заемщиков». По 

его словам, рост российского рынка 
«будет стремительным в относитель-
ных величинах за счет низкой базы, 
но в абсолютных цифрах вряд ли».

Развитие российского рынка сдер-
живают неизвестность инструмента 
среди инвесторов и бизнеса, моло-
дость и недостаточная законодатель-
ное обеспечение, нехватка надежных 
заемщиков. «Нормальные заемщики 
кредитуются в банках и пользуют-
ся помощью институтов поддержки, 
а ненадежные — не проходят скоринг 
и андеррайтинг инвестплатформ»,— 
поясняет господин Колесников. По 
его словам, для инвесторов прямые 
вложения в предприятия МСБ без фи-
нансовых посредников — новая фор-
ма инвестирования, к которой надо 
привыкнуть. Помимо этого, на рынке 
пока не найден баланс между прием-
лемой доходностью для инвесторов 
и допустимой стоимостью денег для 
заемщиков, добавляет эксперт.

Кроме того, рост будут сдерживать 
и проблемы, связанные со статусом 
налогового агента, так как нет четко 
сформулированной процедуры в за-
коне, которая подтверждает, что ин-
вестиционные платформы являются 
явным налоговым агентом, добавля-
ет господин Хорошев. Сейчас у плат-
форм нет возможности осуществ-
лять функции налоговых агентов, 
прозрачно оплачивать НДФЛ, полу-
ченный физлицами, в бюджет, пояс-
няет он. Поэтому заемщики должны 
самостоятельно рассчитывать НДФЛ, 
заполнять декларации, что является 
«большой головной болью бухгалте-
рии, и не все предприниматели на 
это соглашаются».

И в эти условиях платформы вы-
нуждены искать способы дифферен-
цироваться между собой в глазах 
клиентов, описывает ситуацию ис-
полнительный директор АОИП Ки-
рилл Косминский. В целом рынок 
в 2022 году будет развиваться за счет 

расширения практики доверитель-
ного управления: платформа берет 
на себя функции управления пор-
тфелем инвесторов и инвестирует их 
в оцененные ею займы компаний, 
уверен гендиректор инвестплатфор-
мы StartTrack Антон Утехин. Еще од-

ним ключевым трендом на рынке, по 
его мнению, станет большая специа-
лизация платформ — на госконтрак-
тах, недвижимости, рынках акций, 
займов, «автоматическом инвести-
ровании» в займы.

Полина Трифонова

Краудлендинг в поисках инвесторов
Площадки займутся диверсификацией

Мы не можем себе позволить 
просто так брать  

и какую-то  
из высокотехнологичных 

индустрий  
этим образом запрещать  
у нас в стране и говорить, 

что она должна развиваться 
в другой стране

— Иван Чебесков,
директор департамента  

финансовой политики Минфина,  
о регулировании цифровых валют,  

25 января 2022 года

Ц И Т А Т А

На каких криптобиржах предпочитали проводить операции инвесторы
Место Binance Huobi Coinbase Kraken Exchange FTX Bithumb Bitfinex
1 Турция Китай США США Турция Республика Корея Россия
2 Россия Украина Великобритания Германия Республика Корея Россия Тайвань

3 Великобритания Вьетнам Испания Франция Китай Турция Германия

4 Бразилия США Германия Великобритания Тайвань США Украина

5 Аргентина Россия Франция Нидерланды Гонконг Польша Бразилия

По данным МВФ, за период с октября 2020 года по июнь 2021 года.

К О Н Т Е К С Т Н П Ф  Н А Р А С Т И Л И  Г О С Д О Л Г

Объем вложений пенсионных накоплений НПФ в облигации федерального займа 
(ОФЗ) на начало 2022 года достиг исторического максимума, вплотную приблизив-
шись к 1 трлн руб., свидетельствуют расчеты „Ъ“ на основе оперативной информа-
ции фондов. На гособлигации приходится почти треть (32,9%) от агрегированного 
портфеля. Активно наращивать вложения в госдолг НПФ стали с середины 2018 года 
(см. „Ъ“ от 8 августа 2018 года). В последнее время переток средств в гособлигации 
происходил на фоне небольшого сокращения вложений в корпоративные бонды, 
объем которых в портфеле опустился ниже 1,6 трлн руб. (52,2%). Кроме того, в чет-
вертом квартале произошло снижение объемов субфедеральных и муниципальных 
облигаций — с 91 млрд до 83,9 млрд руб. Крупнейшими держателями госдолга 
по портфелю пенсионных накоплений являются НПФ Сбербанка (почти на 350 млрд 
руб., или 50% от портфеля), пенсионный фонд «Открытие» (более 200 млрд руб., 
38%), «Газфонд Пенсионные накопления» (почти 180 млрд руб., 30,3%). Суммарные 
вложения остальных НПФ в ОФЗ превышают 260 млрд руб. Илья Усов
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В 2021 году «Газпром» поста-
вил в страны дальнего зарубежья 
185 млрд кубометров, в том числе 
26,7 млрд кубометров в Турцию 
и около 13 млрд кубометров в Китай. 
Таким образом, МЭА ожидает роста 
поставок российского газа в стра-
ны Европы и Турцию в 2022 году 
примерно на 10–13%, или около 18–
20 млрд кубометров.

Учитывая, что спрос на россий-
ский газ на турецком рынке в 2021 
году восстановился практически до 
контрактного максимума, основной 
объем дополнительного газа, исхо-
дя из логики МЭА, может пойти на 
рынок ЕС — в таком случае постав-
ки туда увеличатся до 165–167 млрд 
кубометров. В 2021 году, по оцен-
ке „Ъ“, поставки «Газпрома» именно 
в страны ЕС рухнули до 145 млрд ку-
бометров (см. „Ъ“ от 16 декабря 2021 
года). Если прогноз МЭА окажется 
верным, в 2022 году поставки «Газ-
прома» в страны ЕС вернутся к нор-
ме, хотя и уступят значениям 2018–
2019 годов, когда они превышали 
175 млрд кубометров.

Что касается поставок СПГ в Ев-
ропу, то МЭА ожидает их неболь-
шого снижения (в пределах 1,5%) 
в целом в 2022 году — до пример-
но 90 млрд кубометров, поскольку 
прогнозирует сохранение «азиат-
ской премии» на спотовые партии 
СПГ и вызванный этим уход грузов 
в основном в Азию. Агентство также 
прогнозирует замедление роста гло-
бальной торговли СПГ с 6% в 2021 
году до 4% в 2022 году (до примерно 
392 млн тонн).

Оценка МЭА пока находится в яв-
ном противоречии с теми тенден-
циями, которые наблюдаются на 

европейском рынке в начале 2022 
года. Как писал „Ъ“, в январе Ев-
ропа импортировала рекордный 
в истории объем СПГ, тогда как «Газ-
пром», напротив, готовится проде-
монстрировать худшие показатели 
экспорта в январе как минимум за 
последние 15 лет (см. „Ъ“ от 31янва-
ря). Среднесуточный экспорт «Газ-
прома» в страны ЕС в январе состав-
лял всего 233 млн кубометров — это 
вдвое меньше декабря 2021 года 
и вдвое ниже, чем необходимо для 
реализации прогноза МЭА по объ-
ему поставок российского газа по 
итогам года.

Более того, обострение геополи-
тической напряженности и расту-
щие в Европе опасения возможных 
перебоев с поставками российско-
го газа, видимо, заставят европей-
ских потребителей больше платить 
за СПГ. «Газпром», в свою очередь, 
может быть не заинтересован в бы-
стром заполнении европейских га-
зовых хранилищ по итогам этого 
отопительного сезона, поскольку 
низкий уровень запасов поддержи-
вает цены на газ в Европе на крайне 
высоком уровне в районе $1 тыс. за 
тысячу кубометров.

МЭА в своем отчете прогнозиру-
ет, что цены на газ в Европе в этом 

году останутся на довольно высоком 
уровне с исторической точки зре-
ния, однако к началу третьего квар-
тала упадут вдвое относительно те-
кущих отметок — до $12 за MBTU 
($450 за тысячу кубометров). Очевид-
но, эта оценка основана на предпо-
сылке, согласно которой хранилища 
газа в Европе в летний период будут 
заполнены до среднемноголетнего 
уровня, от которого они существен-
но — не менее чем на 15 млрд кубо-
метров — сейчас отстают. 

«Европа — крупнейший в мире 
балансирующий рынок для газа 
и способна абсорбировать боль-
шинство шоков глобального га-
зового рынка. Но, как старый ав-
томобиль нуждается в ежегодной 
замене амортизаторов при сервис-
ном обслуживании, так и Европа ну-
ждается в больших поставках для 
заполнения хранилищ, чтобы аб-
сорбировать новые шоки,— пишет 
в своей статье Майк Фулвуд из Окс-
фордского института энергетиче-
ских исследований.— Увеличение 
поставок на практике потребует ро-
ста потока газа из России по газопро-
воду Ямал—Европа либо по „Север-
ному потоку-2“ после его одобрения 
регулятором».

Юрий Барсуков

Непреодолимые 
трубности Стремясь решить возникшую 

из-за пандемии проблему дефи-
цита кадров, представители ту-
риндустрии предлагают властям 
рассмотреть возможность при-
влекать на работу в отрасль миг-
рантов, пенсионеров и школь-
ников. Сейчас турбизнесу не хва-
тает 20–30% линейного персона-
ла: многие сотрудники из-за кри-
зиса перешли работать в сегмент 
доставки, где зарплаты выше, 
чем в сфере путешествий. Но 
единственный эффективный 
способ вернуть персонал — по-
высить размер оплаты труда, ин-
дустрии пока недоступен из-за 
низкой рентабельности бизнеса. 

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо Центра развития кадрово-
го потенциала при Российском го-
суниверситете туризма и сервиса 
(РГУТИС), направленное в Минтруд, 
Минэкономики и Ростуризм. Этот 
центр создан по решению правко-
миссии по развитию туризма в РФ.

В обращении содержатся пред-
ложения по увеличению числа ра-
ботников в туротрасли. В частности, 
предлагается установить льготы для 
предприятий индустрии гостепри-
имства и общепита (HoReCa), при-
влекающих пенсионеров, нанимать 
на работу школьников старше 14 лет. 
Кроме того, центр рекомендует отме-
нить плату за патент для граждан из 
стран ближнего зарубежья при тру-
доустройстве в туризме. Еще одно 
предложение — снижение ставки 
страховых взносов с доходов работ-
ников профильных предприятий.

В Минэкономики посоветовали 
обратиться за комментариями в Ро-
стуризм, где не ответили оперативно 
на запрос „Ъ“. В Минтруде подтвер-
дили факт получения письма. Но там 
добавили, что не видят дефицита ка-
дров в сегменте HoReCa. На портале 

«Работа России» сейчас представлено 
7 тыс. вакансий в этом секторе, а ра-
боту ищут 92 тыс. соискателей, отме-
тили в министерстве. 

Проректор РГУТИС Евгений Ро-
дионов пояснил „Ъ“, что текст обра-
щения — консолидированная пози-
ция туриндустрии. По его мнению, 
заложенные в отраслевом нацпро-
екте темпы развития туристической 
инфраструктуры в стране сейчас мо-
гут быть осложнены из-за нехватки 
линейного персонала. Он указывает, 
что туркомпании, сократив в первый 
год пандемии численность сотруд-

ников, сейчас сталкиваются с труд-
ностями при их найме: многие пред-
почли перейти на работу в смежные 
сферы, в частности, в доставку. 

Вице-президент «Опоры России» 
Алексей Кожевников соглашает-
ся, что нехватка кадров в туринду-
стрии прослеживалась и до панде-
мии, а сейчас ситуация усугубилась. 
«Неоднородность в регионах огра-
ничительных мер в пандемию не по-
зволяет туротрасли регулировать чи-
сленность персонала»,— отмечает он. 
Более того, продолжает эксперт, на-
пример, гостиницам сложно конку-
рировать со смежными сферами из-за 
более низкого фонда оплаты труда: 
повышать зарплаты при рентабель-
ности 3–5% бизнес не готов. Еще од-
ной проблемой отрасли господин Ко-
жевников называет традиционный 
для туристического рынка сезонный 

характер занятости линейного персо-
нала — сейчас многие сотрудники не 
заинтересованы в таких условиях. 

Вице-президент Федерации ре-
стораторов и отельеров Вадим Пра-
сов отмечает, что в отелях сейчас 
существует дефицит в 20–30% от 
штатной численности персонала. 
Эксперт связывает это с оттоком 
мигрантов и отсутствием резервов 
для повышения зарплат. Но госпо-
дин Прасов сомневается, что решить 
проблему удастся за счет господдер-
жки образовательных инициатив. 
Эффективным инструментом он на-
зывает снижение налоговой нагруз-
ки на бизнес, которое позволило бы 
увеличить фонд оплаты труда. 

Профессор Европейского универ-
ситета в Санкт-Петербурге Сергей 
Абашин констатирует, что пандемия 
способствовала перетоку линейного 
персонала из числа мигрантов в бо-
лее доходные сферы. Он напомина-
ет, что острая нехватка персонала 
продолжает ощущаться во многих 
отраслях. 

Управляющий партнер юридиче-
ской компании «Иккерт и партнеры» 
Павел Иккерт не исключает, что от-
мена платы за патент для сотрудни-
ков-мигрантов и установление льгот 
для предприятий, привлекающих 
к работе пенсионеров, повысят при-
ток персонала в туриндустрию. Мно-
гие предложенные РГУТИС меры 
имеют высокие шансы на одобрение, 
прогнозирует он. Но эксперт обраща-
ет внимание на то, что многие меры 
несут дополнительные риски. «На-
пример, за счет возможности не пла-
тить за патент для привлечения на ра-
боту иностранца предприятия могут 
начать нанимать заведомо неэффек-
тивную рабочую силу, стремясь сэко-
номить на фонде оплаты труда»,— за-
ключает господин Иккерт.

Александра Мерцалова 

Пандемия распугала персонал
Туриндустрия хочет вернуть работников при господдержке 

Рынок сельхозтехники в РФ 
по итогам 2021 года вырос при-
мерно на 30%, фиксируют оте-
чественные производители 
и импортеры. И хотя весь спрос 
не был удовлетворен и остается 
высоким, в оценках на 2022 год 
участники рынка консерватив-
ны. В «Росспецмаше» даже до-
пускают сокращение отгрузок, 
если не будет увеличена господ-
держка. Иностранные же игро-
ки, поставки которых уже за-
контрактованы более чем на-
половину, не могут наращивать 
выпуск из-за проблем с логисти-
кой и комплектующими.

Продажи отечественной сельхоз-
техники на рынок РФ в 2021 году 
выросли на 32,7%, до 199,4 млрд 
руб., выпуск — на 46%, до 217,7 млрд 
руб., подсчитал «Росспецмаш». Тем-
пы роста отгрузок и производства 
замедлялись во втором полугодии, 
но оказались лучше ожиданий ас-
социации. По итогам января—сен-
тября там давали прогноз по росту 
выпуска на 30–35% по итогам года. 
Среди сегментов в штуках на 26,2% 

(7 тыс. штук) вырос выпуск зерноу-
борочных комбайнов, кормоубороч-
ных — на 4% (339 штук), сельхозтрак-
торов — на 28,1% (6 тыс. штук).

Аналогичная ситуация и у ино-
странных игроков. «Конъюнктура 
рынка сельскохозяйственной про-
дукции и урожай позволили кли-
ентам чувствовать себя очень уве-
ренно в своей инвестиционной 
деятельности,— говорит дирек-
тор по продажам сельхозтехники 
John Deere Александр Михайлов.— 
В итоге мы видим существенные 
цифры прироста рынка сельско-
хозяйственной техники практи-
чески во всех группах продуктов. 
Так, рост рынка тракторов, комбай-
нов превысил 35%, по отдельным 
группам продуктов рост был выше 
50%». Он полагает, что рост рынка 
в 2022 году, вероятно, несколько 
замедлится «относительно быстро-
го роста в 2021 году, но по-прежне-
му будет на очень хорошем уровне». 
Гендиректор «CNH Industrial Россия 
и Беларусь» Михаил Мураховский 
также не ожидает «бурного» роста 
продаж в 2022 году, но отмечает, что 

динамика рынка по-прежнему по-
ложительная: «Большая часть про-
изводственного заказа уже забро-
нирована клиентами». В 2021 году 
CNH нарастил продажи тракторов 
на 35%, комбайнов — в 2,5 раза.

В Ассоциации производителей 
сельхозтехники Германии VDMA 
Agricultural Machinery напомина-
ют, что в 2021 году ситуация на рын-
ке была уникальной. «Рост продаж 
сельхозтехники ограничивался 
не финансовыми возможностями 
аграриев, а наличием самой тех-
ники»,— говорит ее официальный 
представитель в РФ Михаил Мизин. 
По его оценкам, рынок увеличился 
на 15–30% в зависимости от сегмен-
та и в 2022 году сохраняется высо-
кий спрос на сельхозтехнику, но ры-
нок продолжит находиться под 
давлением дефицита: «Никто не мо-
жет гарантировать, что проблемы 
с компонентами, в том числе чипа-
ми, и логистикой устранятся».

Председатель правления ассоциа-
ции дилеров сельхозтехники АСХОД 
Александр Алтынов оценивает рост 
реализации импортных машин в РФ 
в 2021 году в 35–40%. Он отмечает, 
что продажи тракторов в 2021 году 
выросли на 33–34%, комбайнов — 

более чем на 50%. Он, впрочем, допу-
скает рост продаж в 2022 году только 
при решении проблем с логистикой 
и компонентами. «Импортеры очень 
консервативно подходят к планиро-
ванию производства и в целом под-
тверждают объемы не меньше, чем 
в 2021 году, реже — больше. Но про-
блематика с поставками и комплек-
тующими никуда не ушла: 40% зака-
зов имеют дату (поставки.— „Ъ“), все 
остальные — лишь намерение. Тех-
ника расписана по клиентам при-
мерно на 50–65%»,— поясняет го-
сподин Алтынов. При этом спрос 
действительно остается высоким, 
отмечает он, и его часть — около 
15% — уже не была удовлетворена 
в 2021 году.

О сложностях с удовлетворени-
ем спроса говорят и отечественные 
игроки, однако на фоне нехватки 
господдержки. «При условии со-
хранения прошлогодних объемов 
производства сельхозтехники вы-
деленных в текущем году 10 млрд 

руб. на реализацию программы 
1432, по которой предоставляются 
скидки аграриям, не хватит, чтобы 
удовлетворить весь спрос на прио-
бретение агромашин со скидкой»,— 
считают в «Росспецмаше». Там гово-
рят, что отгрузки на внутренний 
рынок не упадут только при увели-
чении объемов финансирования.

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting полагает, что ожидать роста 
рынка сельхозтехники в 2022 году 
можно на основании позитивной 
ценовой конъюнктуры на сырьевых 
рынках. «Но, вероятно, темпы роста 
будут ниже, чем в 2021 году, так как 
экспортная пошлина на сельхозпро-
дукцию оказывает негативное влия-
ние на покупательскую способность 
аграриев, а ставка по кредитам рас-
тет»,— продолжает он. Аналитик по-
лагает, что последний фактор мог 
бы быть компенсирован увеличени-
ем объема субсидий — например, 
за счет собранной пошлины.

Ольга Никитина

Фермеры расхватали комбайны
Рынок сельхозтехники вырос на 30% в 2021 году

Нам в прошлом году  
удалось переломить 

многолетний  
негативный тренд,  

когда у нас  
сельхозтехника  

выбывала быстрее, 
чем обновлялся парк

— Дмитрий Патрушев,
глава Минсельхоза, о поставках техники 

в 2020 году, 5 апреля 2021 года
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Ozon после проведения IPO пла-
нировал заметно увеличить 
штат сотрудников, для чего 
компания арендовала допол-
нительные офисные площа-
ди. Но расчет пока не оправ-
дался, и теперь маркетплейс 
ищет субарендаторов почти 
на 50 тыс. кв. м, арендованных 
в коворкингах Москвы. Это вы-
нужденная мера, так как разо-
рвать арендные контракты без 
штрафов невозможно. В таком 
случае, по данным экспертов, 
компании пришлось бы запла-
тить операторам недвижимо-
сти более 9 млрд руб. в виде неу-
стойки.

Ozon, где основными акционера-
ми являются АФК «Система» и фон-
ды Baring Vostok, планирует сдать 
в субаренду 24,6 тыс. кв. м в ковор-
кинге Business Club в бизнес-цент-
ре «Искра-парк» на севере Москвы 
и 23 тыс. кв. м в бывшем здании Мин-
экономики на Овчинниковской на-
бережной, принадлежащем турец-
кой Enka. Об этом рассказали четыре 
источника „Ъ“ на рынке недвижимо-
сти. Об аренде этих площадей Ozon 
договорился в прошлом году, плани-
руя занять их в 2022 году. В Business 
Club отказались комментировать 
планы контрагента. В Ozon и Enka 
на вопросы „Ъ“ не ответили.

После проведения IPO на NAS-
DAQ маркетплейс решил увеличить 
число сотрудников, для чего начал 
поиски объекта на 220 тыс. кв. м для 
своей штаб-квартиры (см. „Ъ“ от 12 
апреля 2021 года). Ozon планиру-
ет переехать в новый бизнес-центр 
к 2025 году. Пока маркетплейс не на-
шел подходящий объект, но заклю-
чает параллельно трехлетние дого-
воры аренды площадей в разных 
частях Москвы. Так, в 2021 году 

компания арендовала еще около 
8,2 тыс. кв. м в коворкинге F2 в баш-
не «Федерация», а также Space1 в Mer-
cury Tower в «Москва-Сити», уточни-
ли в JLL. Сейчас Ozon занимает около 
85 тыс. кв. м офисных помещений, 
добавили в CBRE.

Ozon пока отложил расширение 
штата компании и поэтому решил 
пересдать площади в «Искра-парке» 
и на Овчинниковской набережной 
в субаренду, говорит источник „Ъ“ 
на рынке недвижимости. Возмож-
но, результаты Ozon оказались не та-
кими блестящими, как ожидалось, 
соглашается независимый эксперт 
Андрей Новиков. С 31 декабря 2021 
года по 31 января 2022 года акции 
потеряли в цене 38,84%, до $18,11 
за бумагу.

Господин Новиков считает, что 
найти крупную компанию, кото-
рая взяла бы в субаренду такой боль-
шой объем помещений на короткий 
срок, невозможно. С ним не согласна 
директор департамента офисной не-
движимости ILM Ксения Харкевич: 
«Даже несмотря на короткий срок 

субаренды, площади в „Искра-пар-
ке“ быстро найдут субарендаторов, 
так как сейчас наблюдается дефи-
цит готовых офисных помещений». 
Уровень вакантных помещений 
в локациях, где расположены офи-
сы маркетплейса, составляет до 6%, 
а доступные помещения площадью 
от 20 тыс. кв. м в этих локациях отсут-
ствуют, напоминают в CBRE.

Вероятно, в договорах аренды за-
фиксированы штрафные санкции 
за досрочный разрыв, и для мини-
мизации своих убытков Ozon ре-
шил пересдать площади в субарен-
ду, считает аналитик департамента 
офисной недвижимости Accent Cap-
ital Игорь Кузьмин. Часто арендода-
тели определяют компенсацию при 
расторжении договора в размере пла-
ты за несколько месяцев, которые по-
требуются для поиска нового аренда-
тора, поясняет адвокат Forward Legal 
Людмила Лукьянова. Но, уверена Ксе-
ния Харкевич, если бы у Ozon была 
юридическая возможность разорвать 
договор, он бы ей воспользовался.

Если в договоре не предусмо-
трено право выхода в односторон-
нем порядке, то собственник офи-
са может ориентироваться на штраф 
в размере денежного потока за весь 
срок аренды, говорит Андрей Нови-
ков. В «Искре-парке» Ozon планиро-
вал разместить 3,5 тыс. сотрудников, 
а в здании на Овчинниковской набе-
режной — 3 тыс. человек, сообщали 
ранее «Ведомости». Руководитель от-
дела по работе с арендаторами офис-
ных площадей JLL Екатерина Белова 
уточнила, что аренда одного рабоче-
го места обойдется компании в 35–
40 тыс. руб. в месяц. Таким образом, 
если договоры были заключены 
на три года, за оба объекта Ozon дол-
жен заплатить 8,2–9,3 млрд руб.

Дарья Андрианова

Ozon избавится от лишних мест
Маркетплейс сдаст коворкинги в субаренду

Федеральное казначейство 
на фоне возможных техноло-
гических санкций проводит 
 закупку серверов на архитекту-
ре RISC стоимостью 780 млн руб. 
На этом рынке лидирует амери-
канская IBM, а аналогичные ре-
шения поставляет российская 
Yadro. Все основные произво-
дители трансакционного соф-
та, который используют финан-
совые организации, работают 
с этой архитектурой, объясня-
ют эксперты, поэтому вынужде-
ны использовать RISC-системы, 
 несмотря на риски.

„Ъ“ обнаружил на портале госза-
купок, что Центр по обеспечению де-
ятельности казначейства 28 января 
объявил тендер стоимостью 780 млн 
руб. на закупку аппаратных ком-
плексов с серверами на архитектуре 
RISK. Из тендерной документации 
следует, что сервер должен поддер-
живать миграцию программно-не-
зависимых разделов, функциони-
рующих на существующих серверах 
RISC Yadro P1-70A, и быть совместим 
с консолью управления установ-
ленных у заказчиков серверов RISC 
Yadro P1-70A. В казначействе не отве-
тили на запрос.

• RISC — архитектура процессора, 
в котором быстродействие увели‑
чивается за счет упрощения ин‑
струкций. Она легла в основу от‑
крытой архитектуры RISC‑V. Осо‑
бенность технологии в том, что 
она свободно и бесплатно может 
использоваться в том числе для 
коммерческой реализации.
Большинство процессоров де-

лятся на два типа: RISC (reduced in-
struction set computer, сокращен-
ное число команд) и CISC (complete 
instruction set computing, полный 
набор команд), объяснил ведущий 
инженер CorpSoft24 Михаил Серге-

ев. Самый популярный процессор 
на архитектуре RISC сегодня — IBM 
Power. Из российских производи-
телей такие процессоры выпуска-
ет Yadro (входит в «ИКС Холдинг») — 
Open Power, уточнил директор 
Консорциума отечественных разра-
ботчиков систем хранения данных 
Олег Изумрудов.

В ноябре 2019 года Yadro выку-
пила 51% российского разработ-
чика микропроцессорных ядер 
на базе архитектуры RISC-V Synta-
core, а в июле 2021 года совмест-
но с «Ростехом» начала разработку 
процессора на архитектуре RISC-V. 
Процессоры планируется предста-
вить к 2025 году, но заказчики ими 
уже интересуются. Так, ВТБ плани-
рует до 2025 года вложить 9,3 млрд 
руб. в оборудование, которое будет 
работать на RISC-V (см. „Ъ“ от 6 сен-
тября 2021 года). Yadro — первый 
российский участник OpenPower, 
сообщается на сайте компании.

Олег Изумрудов подчеркива-
ет, что «все основные производи-
тели трансакционного софта, ко-
торым пользуются финансовые 
организации во всем мире, прямо 
или косвенно принадлежат IBM». 
Для борьбы с импортозамещением 
американский вендор создал кон-

сорциум OpenPower, поясняет экс-
перт: «С помощью его участников 
IBM продает продукцию в странах, 
где в рамках импортозамещения го-
сорганы не могут закупать зарубеж-
ную технику. По сути, продукция 
Yadro на основе Open Power — про-
дукция на процессорах IBM двадца-
тилетней давности».

Системы на RISC-архитектуре 
широко распространены в сегмен-
те наиболее критически значимых 
приложений крупнейших корпо-
ративных потребителей, уверяют 
в Yadro: «Мы верим, что наши парт-
неры и в данном случае смогут пред-
ложить максимально конкурен-
тоспособные решения на основе 
наших продуктов».

В то же время, по данным IDC, 
в третьем квартале 2021 года 97,2% 
российского рынка серверов в де-
нежном выражении заняли сер-
веры х86-архитектуры. Поставки 
RISC-систем сократились как в коли-
чественном, так и в денежном выра-
жении — на 38,6% и 82,2% соответ-
ственно. По итогам 2020 года доля 
поставок RISC-систем в РФ составля-
ла 11,2% в денежном выражении.

Сегодня почти весь софт напи-
сан под процессоры Intel и AMD, 
отмечает Михаил Сергеев: «Для ра-
боты с архитектурой RISC софт дол-
жен быть перекомпилирован или 
переписан именно под нее». Среди 
преимуществ RISC-архитектуры, 
по его словам, цена, производи-
тельность, а также то, что ее под-
держивает практически любой 
дистрибутив Linux. В их числе рос-
сийские Astra Linux, ALT Linux, ко-
торые имеют сертификацию ФСБ 
и ФСТЕК. Учитывая все это, полага-
ет господин Сергеев, архитектура 
«перспективна, хоть и не очень рас-
пространена».

Юлия Степанова

Казначейство идет на RISC
Ведомство закупает серверы  
для работы с зарубежным софтом

Тенденцию подтверждают серви-
сы электронных книг. «Медитация, 
позитивное мышление и все в этом 
направлении показывают рост 
с лета на 30%»,— говорит гендирек-
тор Bookmate Андрей Баев. В «Литре-
се» продажи эзотерических книг вы-
росли более чем на 12% в 2021 году 
по отношению к 2020 году и почти 
на 40% — по отношению к 2019 году.

Эзотерика ушла в массы, потому 
что есть актуальные адаптации древ-
них духовных учений и философий, 

«они становятся понятнее и доступ-
нее и работают с базовыми потреб-
ностями — стремлением к счастью, 
покою, успеху и благополучию», счи-
тает Мария Виноградова. В отличие 
от религии, в этой нише много авто-
ров, спикеров, коучей, отмечает она.

Другие эксперты связывают ин-
терес к направлению с пандемией. 
Внимание к эзотерическим книгам 
«объяснимо возрастает в непростые 
времена», отметил представитель 
«Читай-города».

Популярности эзотерической ли-
тературы способствует также ускоре-

ние цифровизации, считают в «Ли-
тресе». В истории литературы уже 
наблюдался подобный всплеск ин-
тереса к иррациональному, отмеча-
ют в сервисе, в XVIII веке в Англии 
на фоне научно-технического про-
гресса возник жанр — «готический 
роман», который выполнял схожие 
функции, что и эзотерическая литера-
тура сегодня: выйти за пределы рути-
ны и погрузиться в захватывающую, 
мистическую историю. Интерес к та-
кой литературе в ближайшие годы, 
уверены в «Литресе», будет расти.

Валерия Лебедева

Карма — источник знаний

Мы убыточная компания 
и останемся такими  
еще пару лет точно

— Александр Шульгин, 
гендиректор Ozon,  

во время IPO в ноябре 2020 года

Ц И Т А Т А

Заметный рост цен на карто-
фель в России в последние годы 
мог заинтересовать в этом биз-
несе новых инвесторов. Так, 
выйти на рынок картофеля 
планирует агрохолдинг «Чи-
стополье» Альберта Хуснулли-
на, сына вице-премьера Марата 
Хуснуллина. Эта компания ис-
ходно  занималась производст-
вом в Татарстане зерна и моло-
ка. В 2021 году рентабельность 
в секторе превысила 40%, но мо-
жет снизиться в будущем с ро-
стом производства.

О планах агрохолдинга «Чисто-
полье» заняться производством 
картофеля в Татарстане стало из-
вестно из публикаций в профиле 
на портале HeadHunter. В конце 
2021 года холдинговая компания 
«Чистополье» начала поиск руко-
водителя и нескольких специали-
стов по направлению картофеле-
водства. В их обязанности входит 
организация выращивания карто-
феля от подготовки почвы до сбора 
урожая, включая контроль за хра-
нением и поставками. Гендиректор 
холдинговой компании «Чистопо-
лье» Гумер Закиров на вопросы „Ъ“ 
не ответил.

«Чистополье» — новый про-
ект Альберта Хуснуллина, сына 
вице-премьера РФ Марата Хус-
нуллина. В периметр активов аг-
рохолдинга входят агрофирмы «Чи-
стопольская» и «Агрораздолье», 
которые выращивают зерновые 
на площади около 22 тыс. га, элева-

тор емкостью 26,5 тыс. тонн зерна, 
молочные фермы и пр. (см. „Ъ“ от 18 
октября 2021 года).

По словам собеседника „Ъ“ в от-
расли, для создания относительно 
крупного производства потребует-
ся посадить картофель на площади 
от 1 тыс. га, а также построить хра-
нилище, линии мойки, фасовки 
и пр. Общий объем инвестиций мо-
жет превысить сотни миллионов ру-
блей, оценил он.

Момент для выхода на рынок вы-
глядит подходящим. По данным 
Союза участников рынка картофе-
ля и овощей, на январь 2022 года 
средние оптовые цены на карто-
фель были на уровне 28 руб. за 1 кг, 
что на 40–50% выше, чем годом ра-
нее. Согласно Росстату, в рознице 
картофель в декабре 2021 года сто-
ил 46,57 руб. за 1 кг, что на 59,75% до-
роже, чем годом ранее. Как следует 
из презентации Минсельхоза (копия 
есть у „Ъ“), рентабельность в произ-
водстве картофеля в 2021 году дости-
гла 41,1% против 17,8% годом ранее. 
Текущая себестоимость производст-
ва — около 1 тыс. руб. за 100 кг.

Цены на картофель в 2021 году ро-
сли из-за сокращения площадей, ва-
лового сбора и нехватки рабочих 
рук, говорили в Союзе участников 
рынка картофеля и овощей. Очень 
жаркое лето и затяжные дожди с на-
чала осени не позволяли проводить 
уборку на полях, из-за чего с нехват-
кой сырья столкнулся и крупнейший 
производитель картофельных чип-
сов в России под брендом Lay’s Pepsi-

Co (см. „Ъ“ от 21 сентября 2021 года). 
У агрохолдинга «АФГ Националь» 
на фоне сложных погодных усло-
вий урожайность производствен-
ного картофеля в 2021 году была 
562 ц на 1 га против 568 ц на 1 га сезо-
ном ранее, а урожайность семенного 
картофеля — менее 70% от плановой. 
По данным Минсельхоза, в 2021 году 
российские производители собрали 
более 6,7 млн тонн картофеля.

Директор Плодоовощного союза 
Михаил Глушков считает, что пока 
в России не будет принято систем-
ной программы поддержки карто-
фелеводства, рентабельность в этом 
секторе будет находиться под давле-
нием, а производство останется отно-
сительно рискованным. В Минсель-
хозе разрабатывают федеральный 
проект, направленный на увеличе-
ние объемов производства овощей 
и картофеля к 2025 году не менее чем 
на 15%. По прогнозам министерства, 
в 2022 году производство картофеля 
должно превысить 7,2 млн тонн.

Старший эксперт Института конъ-
юнктуры аграрного рынка Варвара 
Сердюкова отмечает, что государст-
во сейчас очень внимательно следит 
в том числе за рынком картофеля 
и планирует меры поддержки для 
инвесторов, готовых войти в отрасль 
или расширить бизнес, и такие меры 
предусмотрены не на один сезон. 
Но после наблюдаемого сегодня уров-
ня цен найдется немало желающих 
попытать себя в отрасли, и конкурен-
ция может возрасти, добавляет она.

Анатолий Костырев

Инвесторы  
побежали за картошкой
Агрохолдинг Альберта Хуснуллина  
может выйти на новый рынок

с1

11,2 процента
в денежном выражении 
составляли поставки 
RISC-систем  
на российский рынок 
по итогам 2020 года, 
по данным IDC
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Лидер группы Crossroadz Сергей 
Воронов выпустил первый соль-
ный альбом, целиком состоящий 
из песен на русском языке,— «Де-
лай свое дело». О том, как Гарик 
Сукачев практически перезапу-
стил карьеру друга-гитариста, 
который теперь поет песни Бори-
са Гребенщикова, Майка Наумен-
ко и группы «Чайф», рассказывает 
Борис Барабанов.

начале 1990-х на фоне ан-
самблей, исполнявших песни с про-
никновенными русскими текстами 
и простыми душевными аккордами, 
блюзмены Crossroadz смотрелись 
настоящими рок-аристократами, ко-
торых случайно занесло на местное 
застолье к мужикам с аккордеонами 
и в тельняшках. У группы был хит на 
английском языке «Diamond Rain», 
как положено, с клипом, который ак-
тивно крутили по ТВ. Для местного 
рынка — чудо. Сам Сергей Воронов 
был овеян легендой об участии в за-
писи сольного альбома Кита Ричард-
са. Участие действительно имело ме-
сто, хотя и ограничилось хлопками 
в ладоши. Но остались фотографии, 
к тому же гитарист The Rolling Stones 
подарил русскому блюзмену Fender.

Сам русский блюзмен жил, не 
снимая идеальную ковбойскую шля-
пу, тщательно заботясь об усах в сти-
ле Сальвадора Дали и время от вре-
мени пытаясь сочинять что-либо 
по-русски. Получалось не очень хо-
рошо, но в Москве, переполненной 
авантюристами-экспатами, вполне 
можно было зарабатывать с песня-
ми на английском. Друзья, русские 
рокеры, регулярно звали поиграть 
на гитаре, например в первую отече-
ственную супергруппу «Неприкасае-
мые». Ее лидер Гарик Сукачев актив-
нее всех уговаривал Воронова петь 
на родном языке и помогал писать 
тексты для редких русскоязычных 
песен. Однако в массовом сознании 
Сергей Воронов оставался «послом 
блюза», чье присутствие на отечест-
венной сцене скорее противоречило 
контексту, чем вписывалось в него. 

В конце концов Гарик Сукачев 
стал продюсером первого русскоя-

зычного альбома Сергея Воронова 
«Делай свое дело». Продюсер зате-
ял авантюру — посоветовал гитари-
сту спеть чужие песни, если с текс-
тами для своих дело не идет. В итоге 
альбом состоит из кавер-версий хи-
тов русского рока, причем голоса их 
именитых авторов можно слышать 
в некоторых треках. Название аль-
бому дала песня группы «Воскресе-
ние». В списке композиций — хиты 
Сергея Чижа Чигракова, Бориса Гре-
бенщикова, Константина Кинчева, 
Майка Науменко, Евгения Маргу-
лиса, групп «Неприкасаемые», «Би-
2» и «Чайф», ну а финал альбома — 
«Сансара» Басты.

Досконально зная блюзовую тра-
дицию, Сергей Воронов мог бы по-
пытаться найти в песнях, составля-
ющих золотой фонд отечественного 
рока и костяк формата «Нашего ра-
дио», неочевидные зарубежные кор-
ни и истоки, то есть пойти по пути 
эксперимента. По словам Сергея Во-
ронова, он даже сделал «в чикагском 
шаффле» песню «Чайфа» «В ее глазах». 
Автору песни Владимиру Шахрину 
вариант понравился. Однако продю-
сер альбома Гарик Сукачев сказал: 
«Серега, ты всю жизнь делаешь музы-
ку для себя и какого-то узкого круга 
ценителей. Но эта пластинка — для 
людей, которые любят конкретно 
эти песни. Они должны их хотя бы уз-
нать». В итоге в альбом вошла версия, 
более близкая к оригиналу.

Тем не менее американская музы-
ка — это то, что сидит у Сергея Воро-
нова внутри, записано на подкорке, 
и не стоит удивляться, что аранжи-
ровка «Поезда в огне» Бориса Гребен-
щикова так напоминает «Like a Roll-
ing Stone» Боба Дилана. «Получилось 
похоже по саунду и движению,— го-
ворит музыкант,— Но это просто по-
тому, что эта песня для меня — аль-
ма-матер, если, конечно, так можно 
сказать про песню». Автора «Поезда 
в огне» вариант Воронова опять-та-
ки устроил, и он даже принял учас-
тие в записи. 

Не стал Сергей Воронов и перегру-
жать песни друзей своей гитарой, его 
больше интересовала возможность 
как следует попеть по-русски, пусть 
в этом амплуа его и не слишком хоро-
шо знает публика. А в «Дополнитель-
ном 38-м» «Чижа» Воронов вдоволь 
поиграл на губной гармошке, отдав 
гитарное соло автору песни.

В теории новый альбом и концерт-
ная программа, которая будет созда-
на на его основе,— прекрасный спо-
соб для музыканта активизировать 
концертную деятельность, напом-
нить о себе концертным площадкам, 
к тому же обойма произведений, со-
бранная Сукачевым и Вороновым,— 

это готовая программа для корпо-
ративов. Все песни практически 
народные, люди знают их наизусть 
и точно будут подпевать. А за акком-
панемент отвечают друзья Воронова 
и лучшие сессионные музыканты Мо-
сквы из группы Lunar Brothers.

Только вот как отнесутся к новой 
жизни гитариста поклонники Cross-
roadz, которые в свое время вня-
ли его девизу «Blues lives in Russia!» 
(«Блюз живет в России!»)? Пусть нем-
ногочисленные, но они есть. Не от-
вернутся ли? И если раньше во «все-
ленной русского рока» он со своим 
«фендером» и «западной» харизмой 
был чуть ли не инопланетным го-
стем, то в своем новом качестве он 
претендует на место в центре карти-
ны. Это серьезный шаг на седьмом 
десятке. Признает ли его в этой роли 
аудитория «Нашего радио»? А с дру-
гой стороны, будет ли он для органи-
заторов ивентов интересен именно 
как Сергей Воронов с песнями рус-
ских рокеров или же просто как оче-
редная кавер-группа? Развитие собы-
тий может травмировать музыканта, 
но на этот случай он готовит целых 
два новых EP — один с Crossroadz 
и один с Lunar Brothers. Старым по-
клонникам должно понравиться. 
А будущее «русского альбома», как 
говорит гитарист, «зависит от выс-
ших сил и эсэмэмщиков».

ПРЕМЬЕРА РОК-МУЗЫКА

Дело не только в гитаре
Вышел новый альбом Сергея Воронова

В российский прокат выходит 
триллер Штефана Рузовицки 
«Хинтерленд: Город грехов», пре-
мьера которого состоялась на ки-
нофестивале в Локарно 2021 го-
да. Фильм, снятый в стилистике 
экспрессионизма, не только визу-
ально напоминает немецкие лен-
ты той эпохи, но и, как убедилась 
Юлия Шагельман, транслирует 
столь же безнадежный месседж.

встрийский режиссер Ру-
зовицки прославился за пределами 
родной страны в 2008 году, когда его 
картина «Фальшивомонетчики» по-
лучила «Оскар» как лучший фильм 
на иностранном языке. В ней рас-
сказывалось о группе заключен-
ных концлагеря Заксенхаузен, ко-

торые по секретному заданию 
Гитлера изготовляли фальшивые 
доллары и фунты стерлингов для 
подрыва экономики воюющих 
с Германией стран. В «Хинтерлен-
де» (в оригинале фильм называется 
просто Hinterland, то есть «тыл») он 
снова обращается к теме «человек 
на войне», но на сей раз его герои 
несут войну с собой в жизнь, кото-
рая только по формальному опреде-
лению считается мирной.

Действие картины разворачи-
вается в 1920 году. Мировая война, 
у которой тогда еще не было поряд-
кового номера, закончилась два года 
назад, но обер-лейтенант Питер Перг 
(Муратан Муслу) на ней задержал-
ся. Он только сейчас возвращается 
в Вену в трюме плывущего по Дунаю 
потрепанного пароходика, во главе 
отряда таких же неудачников, вме-
сте с которыми провел два страш-

ных года в русском плену. Даже этот 
последний участок пути домой, ока-
завшегося слишком долгим, преодо-
леют не все: один из солдат умирает 
в этом же трюме от запущенных ран 
и болезней, и его тело товарищам 
приходится сбросить в воду, так как 
капитан корабля не хочет лишних 
расспросов в порту. Не зря они про-
плывают мимо «Кладбища Безымян-
ных», где хоронят тех, чьи безымян-
ные тела выбросила на берег река: 
они сами такие же анонимные, ни-
кем не востребованные души, кото-
рых родина не хочет принимать, по-
тому что они возвращаются к ней не 
героями, а неприятным напомина-
нием о позорном проигрыше в на-
прасной войне.

По прибытии в Вену бывшим 
солдатам вместо документов и пен-
сий выдают бумажки, означающие 
право на ночлег в приюте для без-

домных. Пергу в отличие от всех 
остальных есть куда идти — его 
ждут жена и дочка. Однако огром-
ная квартира оказывается пустой. 
Неприятная консьержка (Маргаре-
те Тизель), которая взялась «при-
сматривать» за вещами Пергов, со-
общает, что семья обер-лейтенанта 
перебралась за город, где жизнь спо-
койнее, да и сытнее, чем в Вене, и не 
без злорадства докладывает, что за 
время его отсутствия его жена при-
нимала у себя визитера мужского 
пола. Пока Питер мучается от одино-
чества и ночных кошмаров, один из 
его армейских сослуживцев стано-
вится жертвой зверского убийства. 
Первая зацепка приводит следова-
телей к Пергу, который, как выясня-
ется, до войны был лучшим крими-
налистом Вены. Так что его давний 
товарищ (и тот самый ночной гость 
фрау Перг) комиссар полиции Рен-
нер (Марк Лимпах) предлагает ему 
вернуться на службу и взяться за 
расследование. Однако наш герой 
становится не только детективом, 
но и потенциальной жертвой сади-
ста, убивающего ветеранов. А может 
быть, даже подозреваемым.

По содержанию «Хинтерленд» — 
не самая оригинальная история 
охоты на маньяка, отягощенная по-
сттравматическим расстройством, 
которым здесь страдают и убийца, 
и его жертвы, и вся нация. Гораздо 
интереснее визуальное решение 
ленты, вдохновленное немецким 
киноэкспрессионизмом, прежде 
всего, конечно, «Кабинетом докто-
ра Калигари» Роберта Вине, вы-
шедшим на экраны как раз в 1920 
году. Безумные декорации Херман-
на Варма и Вальтера Рёрига, создан-
ные под влиянием экспрессионист-
ской живописи, сами по себе стали 
персонажем фильма и, в свою оче-
редь, вдохновили многих кинема-
тографистов начиная с 1920-х годов 
и до наших дней. Таким же отдель-
ным персонажем в «Хинтерлен-
де» становится Вена — точнее, со-
зданный с помощью синего экрана 
и компьютерной графики искажен-
ный, болезненный, фантасмагори-
ческий образ города, в котором нет 
ни одного прямого угла или ровной 
поверхности. Мостовая встает ды-
бом под ногами героев, кривые сте-
ны домов грозят сомкнуться вокруг 

них и задушить, а в густых тенях 
и ослепительных вспышках све-
та не разглядеть ни темную фигуру 
преследователя, ни самого себя.

Неудивительно, что Перг да 
и остальные персонажи порой вы-
глядят потерянными в этой иско-
верканной реальности, не на-
ходя себе места в непонятной 
послевоенной жизни. Старые ори-
ентиры утрачены, а новые, кото-
рые предлагают на выбор много-
численные политические «-измы», 
представители которых наводняют 
искривленные улицы и перекошен-
ные кафе, варьируются в диапазо-
не от ненадежных до угрожающих. 
К тому же герои фильма ощущают 
интуитивно (а мы знаем точно), что 
прошедшая война была далеко не 
последней. Поэтому, когда наступа-
ет «счастливый» финал, он кажет-
ся таким в основном для тех, кто до 
него не дожил.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Венский регресс
На экраны выходит «Хинтерленд» Штефана Рузовицки

Вена в фильме напоминает 
не себя самое, а угловатую 
экспрессионистскую 
образность немецкого 
кино 1920-х   ФОТО  

AMOUR FOU LUXEMBOURG

Родным до боли русским рок-шлягерам Сергей Воронов пытается придать  
блюзово-аристократический шик   ФОТО ДМИТРИЯ КОРОБЕЙНИКОВА / PHOTOXPRESS

А

В
Не стоит удивляться, что аранжировка 
«Поезда в огне» Бориса Гребенщикова 
так напоминает «Like a Rolling Stone» 
Боба Дилана
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Олимпийские игры в Пекине, стар-
тующие в пятницу, точно войдут 
в историю как турнир с рекордным 
количеством коронавирусных ог-
раничений и запретов. Формат 
«пузыря», ежедневное ПЦР-тести-
рование, отсутствие на трибунах 
иностранных болельщиков, робо-
ты вместо обслуживающего пер-
сонала в гостиницах — организа-
торы Олимпиады использовали, 
кажется, весь опыт, накопленный 
с начала пандемии. Но даже та-
кие жесткие меры, похоже, не по-
зволят избежать другого рекорда, 
или, точнее, антирекорда,— по ко-
личеству заболевших.

екинская Олимпиада, 
еще не начавшись, уже установила 
первый рекорд. Связан он с немы-
слимым количеством ограничений 
и мер предосторожности. В регла-
менте день ото дня появляются но-
вые пункты, начинающие устаре-
вать подвергаются корректировкам. 
Причиной введения различных за-
претов стала, естественно, пандемия 
коронавируса и, в частности, появле-
ние нового штамма — «омикрона».

Оргкомитет Олимпийских игр, 
желавший во что бы то ни стало избе-
жать переноса турнира на более позд-
ние сроки, решил прибегнуть к став-
шему столь популярным в ряде видов 
спорта ноу-хау и устроить в Пекине 
так называемый пузырь. В нем на вре-
мя Олимпиады окажутся заперты все 
члены сборных, а также все лица, свя-
занные с проведением турнира.

Территория внутри «пузыря» бу-
дет поделена на три взаимосвязан-
ные зоны. Первая, в центре Пекина, 
включает в себя ледовые арены, где 
будут состязаться фигуристы и хок-
кеисты, а также Национальный ста-
дион, где пройдут церемонии от-
крытия и закрытия. Вторая — близ 
Яньцина — предназначена для про-
ведения соревнований по горным 
лыжам и санному спорту. Еще один 
кластер — в Чжанцзякоу — отводит-
ся для турниров по биатлону, сноу-
борду и фристайлу.

Допускать на олимпийские объ-
екты будут спортсменов и зрителей, 
имеющих отрицательный резуль-
тат ПЦР-теста и температуру ниже 
37,3 С. Иностранных болельщиков 
на трибунах не будет. Билеты, кото-
рые не поступали в открытую про-
дажу, будут распределены среди 
избранных — преимущественно со-
трудников китайских госкомпаний 
и местных студентов.

Попасть внутрь «пузыря» тоже 
своего рода испытание, и начинает-
ся оно задолго до прибытия членов 
сборных в Пекин. Минимум за две 
недели до прилета олимпийцы обя-
заны вакцинироваться, а какой вак-
циной — «Спутником V», Moderna, 
Pfizer или иной,— значения не име-
ет. Исключение составляют несовер-
шеннолетние спортсмены или атле-
ты, имеющие медотвод от прививки, 
причем каждый случай должен быть 
рассмотрен медицинской комисси-
ей отдельно.

Теоретически можно и не вак-
цинироваться, но тогда участнику 
Олимпиады необходимо провести 
в Пекине три недели на самоизоля-
ции, или, иначе говоря, 21 день без 

тренировок. К такому атлеты, не же-
лающие прививаться, оказались не 
готовы. К примеру, из-за требований 
обязательной вакцинации в Китай не 
приехал словенский биатлонист Кле-
мен Бауэр, для которого эта Олимпи-
ада могла стать уже пятой в карьере.

Еще один этап на пути к «пузы-
рю» — нескончаемое количество 
ПЦР-тестов. Два из них с интервалом 
24 часа всем участникам Олимпиа-
ды нужно сделать непосредственно 
перед отлетом, еще один — по при-
езде, прямо в аэропорту. Там мазки 
берут люди в костюмах биологиче-
ской защиты. На этом тесты, разуме-
ется, не заканчиваются. Внутри «пу-
зыря» их придется сдавать каждый 
день, а в случае пропуска олимпий-

цу весь следующий день придется 
провести в гостиничном номере.

Если вдруг атлет заразился, его по-
мещают в изоляционную комнату 
площадью 25 кв. м с открывающимся 
окном, которую покидать строго за-
прещено. Вернуться к привычному 
ритму жизни можно после трех отри-
цательных тестов, сданных с интерва-
лом в сутки. Если спортсмен не успе-
вает выздороветь к соревнованиям, 
то дисквалифицировать его, по край-
ней мере на бумаге, не будут. Вместо 
«дисквалифицирован» (DQ) оргкоми-
тет придумал иное, более нейтраль-
ное обозначение — «не стартовал» 
(DNS). Если же атлет успевает попра-
виться к турниру, ему присваивают 
статус «контактного». Иначе говоря, 

соревноваться он может, но сдавать 
ПЦР-тесты должен дважды в день.

По окончании турниров атлеты, 
чье выступление на Олимпиаде за-
вершено, обязаны покинуть Пекин 
в течение 48 часов. Остаться смогут 
только те, кто намерен принимать 
участие в церемонии закрытия Игр.

Естественно, никуда не исчезнут 
уже ставшие привычными правила: 
обязательны соблюдение социальной 
дистанции 2 м, а также ношение ма-
сок всегда и везде. В двух случаях без 
них все же можно будет обойтись — 
во время приемов пищи и на церемо-
нии награждения. Правда, до пьеде-
стала спортсмены все равно должны 
будут дойти в масках, а снять их смо-
гут только по специальной команде. 
Медали призеры и победители наде-
вать на себя будут самостоятельно.

Интересный нюанс связан с рас-
пределением олимпийских меда-
лей. Если инфекция будет выявлена 
у спортсмена перед финалом сорев-
нований, он или его команда полу-
чат серебро автоматически, как это 
происходило и на Олимпиаде в То-
кио. Немного иная ситуация с хок-
кейным турниром. На всех стади-
ях турнира командам, которые не 
смогут набрать необходимое коли-
чество здоровых игроков, то есть 15 
полевых плюс 2 вратаря, будет засчи-
тываться техническое поражение. 
Это правило не будет распростра-
няться на финальный матч и матч за 
третье место. Если вдруг обе коман-
ды не смогут принять участие в за-
ключительной встрече, то сразу двум 
сборным — впервые в истории — 
выдадут золотые награды. Анало-
гично, если два участника матча за 
третье место не смогут набрать не-
обходимое количество игроков, им 
обоим вручат бронзовые награды.

Несмотря на гигантское количе-
ство защитных мер, избежать вы-
явления положительных случа-
ев, очевидно, не удастся. На летней 
Олимпиаде в Токио было проведено 
в общей сложности 624 тыс. тестов, 
общее число заболевших составило 
430 человек. В Пекине этот показа-
тель, скорее всего, будет значитель-
но выше. Игры еще не начались, 
а число заразившихся COVID-19 уже 
перевалило за сотню.

Екатерина Ремизова

РЕГЛАМЕНТ

Игры строгого режима
Пекинская Олимпиада установила рекорд по количеству антиковидных ограничений

Спортсмен, заболевший  
коронавирусом во время  
пекинской Олимпиады,  
сможет тем не менее  
вернуться к соревнованиям  
после сдачи трех отрица-
тельных ПЦР-тестов   
ФОТО REUTERS
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РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг АТР
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 11 015 очков. 2 (2). 
Даниил Медведев (Россия) — 10 125. 3 (3). Алек-
сандр Зверев (Германия) — 7780. 4 (4). Стефанос Ци-
ципас (Греция) — 7170. 5 (5). Рафаэль Надаль (Ис-
пания) — 6875. 6 (7). Маттео Берреттини (Италия) — 
5278. 7 (6). Андрей Рублев (Россия) — 4830. 8 (8). 
Каспер Рууд (Норвегия) — 4065. 9 (9). Феликс Оже-

Альяссим (Канада) — 3923. 10 (10). Янник Синнер 
(Италия) — 3705. 11 (11). Хуберт Хуркач (Польша) — 
3336. 12 (14). Денис Шаповалов (Канада) — 2930. 13 
(12). Кэмерон Норри (Великобритания) — 2865. 14 
(13). Диего Шварцман (Аргентина) — 2640. 15 (15). 
Аслан Карацев (Россия) — 2633. 16 (20). Гаэль Мон-
фис (Франция) — 2553. 17 (21). Пабло Карреньо Буста 
(Испания) — 2475. 18 (19). Кристиан Гарин (Чили) 
— 2420. 19 (18). Роберто Баутиста Агут (Испания) — 
2385. 20 (22). Тейлор Фритц (США) — 2310… 27 (30). 
Карен Хачанов (Россия) — 1815.

Рейтинг WTA
1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 8331 очко. 2 (2). Ари-
на Соболенко (Белоруссия) — 5698. 3 (4). Барбора 
Крейчикова (Чехия) — 5533. 4 (9). Ига Швёнтек (Поль-
ша) — 4456. 5 (5). Каролина Плишкова (Чехия) — 4452. 
6 (6). Паула Бадоса (Испания) — 4429. 7 (3). Гарби-
нье Мугуруса (Испания) — 4195. 8 (8). Мария Сакка-
ри (Греция) — 4071. 9 (7). Анетт Контавейт (Эстония) 
— 3871. 10 (30). Даниэль Коллинз (США) — 3071. 11 
(10). Унс Джабир (Тунис) — 3070. 12 (12). Елена Рыба-
кина (Казахстан) — 2705. 13 (18). Эмма Радукану (Ве-

ликобритания) — 2664. 14 (11). Анастасия Павлю-
ченкова (Россия) — 2638. 15 (17). Элина Свитолина 
(Украина) — 2531. 16 (21). Джессика Пегула (США) — 
2474. 17 (16). Кори Гауфф (США) — 2425. 18 (25). Вик-
тория Азаренко (Белоруссия) — 2396. 19 (22). Белин-
да Бенчич (Швейцария) — 2355. 20 (20). Анжелик Кер-
бер (Германия) — 2287… 22 (23). Дарья Касаткина 
— 2200... 29 (32). Вероника Кудерметова — 1695... 
35 (37). Людмила Самсонова — 1537... 44 (45). 
Екатерина Александрова (все — Россия) — 1236.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Соперник сборной России по стыковому матчу 
в отборочном цикле чемпионата мира по футбо-
лу 2022 года определился с главным тренером. 
Польскую команду возглавил Чеслав Михне-
вич, который недавно выиграл с «Легией» наци-
ональное первенство, но был уволен из клуба 
по ходу нынешнего сезона и в последнее время 
находился без работы. Михневич получил на-
значение после того, как сорвалась уже, каза-
лось бы, достигнутая договоренность с украин-
ским специалистом Андреем Шевченко.

ольский футбольный союз (PZPN), ока-
завшийся в довольно сложном положении неза-
долго до судьбоносного матча против сборной 
России в полуфинале стыкового турнира чем-
пионата мира, наконец назначил главного тре-
нера национальной команды. Напомним, этот 
важный пост неожиданно стал вакантным в кон-
це декабря, всего за три месяца до встречи в Мо-
скве, которая состоится 24 марта, после того 
как фактически сбежал прежний наставник по-
ляков Паулу Соуза. Португальский специалист 
принял выгодное предложение от бразильско-
го «Фламенго», заплатил неустойку в размере 
€300 тыс. за досрочное расторжение контракта 
и был таков.

PZPN попытался оперативно среагировать на 
форс-мажор и подыскать замену португальцу. Тут 
как нельзя кстати освободился бывший главный 
тренер сборной Украины Андрей Шевченко, кото-
рый в ноябре возглавил итальянский «Дженоа», но 
продержался на этом посту лишь два месяца. Тем 
не менее поляки вступили с ним в переговоры 
и практически обо всем договорились, в том числе 
о зарплате, если верить их прессе, около €2,5 млн 
в год. Уже и тренерский штаб был почти сформи-
рован. Но в последний момент все сорвалось. По 
одной из версий, польскую сторону не устроило, 
что Шевченко не смог уладить финансовые отно-
шения с «Дженоа». Дело в том, что формально гену-
эзцы украинца не уволили, а отстранили от работы 
и продолжали выплачивать ему зарплату, чтобы сэ-
кономить на компенсации. По другой версии, кан-
дидатуру Шевченко не одобрили на самом верху 
польского истеблишмента.

Как бы то ни было, уже меньше чем за два ме-
сяца до матча с Россией сборная Польши все еще 
оставалась без главного тренера. Ситуация требо-
вала скорейшего разрешения, и оптимальным 
в сложившихся обстоятельствах представлялось 
назначение Адама Навалки, который не так дав-
но руководил национальной командой и добил-
ся определенных успехов. При нем поляки добра-
лись до четвертьфинала на чемпионате Европы 

2016 года и квалифицировались на мировое пер-
венство в 2018 году. И с игроками сборной у него 
контакт налажен, в том числе с главной звездой 
польского футбола Робертом Левандовским. Дру-
гое дело, что у Навалки возникли какие-то трения 
с PZPN. Якобы специалист не хотел связывать себя 
долгосрочными обязательствами.

В итоге Польский футбольный союз остановил 
свой выбор на менее однозначной, если не ска-
зать спорной, кандидатуре Чеслава Михневича. 
Да, в прошлом сезоне он привел варшавскую «Ле-
гию» к чемпионскому титулу, а уже очень давно 
выигрывал национальное первенство с «Заглем-
бе» из Любина. Ну, еще в зачет ему можно зане-
сти вывод в финальную часть чемпионата Евро-
пы молодежной сборной Польши до 21 года. Но 
надолго он особо нигде не задерживался. Вот и из 
«Легии» его быстро уволили в связи со слабыми 
результатами в чемпионате страны, даже несмо-
тря на локальные достижения в Лиге Европы, где 
варшавяне одолели в начале группового турнира 
московский «Спартак» и «Лестер». Так что в послед-
нее время Михневич сидел без работы и в одном 
из интервью даже заявил, что готов рассмотреть 
предложения из России, причем не только из пре-
мьер-лиги, но и из первого дивизиона.

Кстати, новый главный тренер сборной Поль-
ши неплохо знает русский язык, так как часто бы-
вал у родственников в Белоруссии. А эксперты 
отмечают, что Михневич хорошо знаком и с рос-
сийским футболом, и именно это могло предопре-
делить выбор в его пользу. Все-таки поляки пока 
явно акцентируют внимание на полуфинальном 
стыковом матче с Россией и ничего не говорят 
о возможном противостоянии в финале с победи-
телем пары Швеция—Чехия.

Между тем президент PZPN Цезарий Кулеша ска-
зал на пресс-конференции после назначения Мих-
невича, что считает его одним из лучших польских 
тренеров. Правда, контракт с ним подписан только 
до конца года, хотя и с возможностью продления. 
Понятно, что многое будет зависеть от результатов 
стыкового турнира и попадания или непопадания 
польской сборной на чемпионат мира. Сам Михне-
вич на вопрос по поводу предстоящих стыков от-
ветил уклончиво: «Мы хотим сыграть в Катаре, но 
я ничего не обещаю».

Александр Ильин

КАДРЫ

Сборная Польши нашла главного по России
К стыковым матчам чемпионата мира ее будет готовить Чеслав Михневич

Совсем недавно Чеслав Михневич  
приезжал в Москву в качестве  
главного тренера «Легии», которая  
тогда победила «Спартак» со счетом 1:0 
в групповом матче Лиги Европы   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Один из самых ожидаемых бок-
серских поединков в супертя-
желом весе между обладателем 
пояса Всемирного боксерско-
го совета (WBC) Тайсоном Фью-
ри и Диллианом Уайтом состо-
ится 23 апреля. Стороны, как 
утверждает Daily Mail, уже под-
писали контракт и официально 
объявят о времени и месте про-
ведения боя на следующей не-
деле. Напомним, что для Фью-
ри этот бой «промежуточный», 
но, несмотря на это, он принесет 
ему не менее $33 млн. Его глав-
ная цель — обладатель поясов 
Всемирной боксерской федера-
ции (IBF), Всемирной боксерской 
организации (WBO) и Всемирной 
боксерской ассоциации (WBA) 
Александр Усик, которому перед 
боем с британцем также пред-
стоит отбыть обязательную про-
грамму в виде матча-реванша 
с Энтони Джошуа.

емпион мира в супертяжелом 
весе по версии WBC Тайсон Фьюри 
и обязательный претендент WBC 
Диллиан Уайт договорились о дате 
проведения боя. Как сообщает Daily 
Mail, матч состоится 23 апреля. Офи-
циальное объявление об этом ожи-
дается на следующей неделе. Пока 
не до конца ясно, где именно состо-
ится бой. Понятно лишь одно — это 
будет какой-то из британских ста-
дионов, раз уж оба бойца представ-
ляют Великобританию. Наиболее 
вероятным местом пока считает-
ся 74-тысячная арена в Кардиффе, 
ранее известная как «Миллениум» 
(позже стадион был переименован 
в Principality Stadium). Рассматрива-
ется также вариант с манчестерским 
Old Trafford. 

Важнейший шаг на пути орга-
низации ожидаемого боя был сде-
лан еще в пятницу, когда в Мекси-
ке WBC провела торги за право на 
организацию поединка. Наиболее 
крупной была заявка промоутера 
Фьюри Фрэнка Уоррена, предло-

жившего $41 млн против $32 млн, 
которые была готова заплатить 
Matchroom Boxing, представляю-
щая интересы Уайта. Отметим, что 
так много за право провести чем-
пионский бой ранее не платили ни 
разу. Предполагается, что доход дей-
ствующего чемпиона Фьюри соста-
вит не менее $33 млн, Уайт получит 
не менее $8 млн, ненамного боль-
ше, чем мог бы заработать, вообще 
не выходя на ринг, если бы был реа-
лизован вариант, продвигавшийся 
командой чемпиона.

Напомним, что основной це-
лью Тайсона Фьюри является во-
все не Диллиан Уайт, а украинский 
супертяж Александр Усик, владе-
ющий титулами IBF, WBO и WBA. 
Перспектива выявления первого 
за два с лишним десятка лет абсо-
лютного чемпиона мира в супер-
тяжелом весе настолько привлека-
тельна для промоутеров, что они 
готовы щедро платить, чтобы как 
можно быстрее свести на ринге 
британского и украинского бой-
цов. Сложность в том, что Фьюри 
обязали драться с Уайтом, а Усику 
нужно провести матч-реванш с Эн-
тони Джошуа. Команда Фьюри про-
рабатывала вариант, выводивший 
его на бой с Усиком напрямую. Он 
предусматривал, что Джошуа полу-
чит £15 млн ($20,1 млн), а Уайт — 
£5 млн ($6,7 млн) за то, что отойдут 
в сторону (Джошуа при этом полу-
чал право на встречу с победителем 
боя Фьюри—Усик). Финансировать 
такую щедрость должны были не-
кие саудовские инвесторы, желав-
шие провести чемпионский матч 
в своей стране. Но договориться не 
удалось. По версии Фрэнка Уорре-
на, все дело в том, что Джошуа за-
просил заметно больше, чем пред-
ложенные ему £15 млн, на что уже 
не согласился Фьюри, назвавший 
затем Джошуа и его менеджера 
Эдди Хирна «худшими бизнесме-
нами в истории». «За один день вы 
потеряли $90 млн»,— заявил брита-
нец. Он не пояснил, из чего сложи-
лась такая сумма потерь.

Александр Петров

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Тайсон Фьюри  
удачно продался
Его бой с Диллианом Уайтом  
пройдет 23 апреля

Ч
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